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ДЕМОГРАФИЯ: 
ЕЩЕ СТОЛЬКО ИДЕЙ 

ОСТАЛОСЬ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 

почетный адвокат России, 
член Общественной 

палаты Москвы

ТЕЛО ЛЕНИНА ЖИВЕТ 
И ПОБЕЖДАЕТ

Иностранцы называют Мавзолей вождя 
главным аттракционом страны

22 апреля исполняется 155 лет со дня рождения Ленина. 
Первый и последний раз я видела тело Ильича, когда меня при-
нимали в пионеры. Из воспоминаний: было весело. 

Накануне торжества я решила еще раз сходить в Мавзолей 
вождя мирового пролетариата. Заодно и узнать, кто сегодня 
посещает усыпальницу Ильича.

Читайте 5-ю стр.

НЕУМОЛИМОЕ 
ПРИБЛИЖЕНИЕ 

УКРАИНСКОЙ 
РАЗВЯЗКИ

Пасхальное перемирие закончилось. 
Боевые действия в рамках СВО вернулись 
к своему обычному формату. Но вот надолго 
ли? Еще до субботнего заявления Путина 
о перемирии на время праздника, благодаря 
сенсационным угрозам госсекретаря США 
Рубио оставить официальный Киев и Европу 
наедине с Россией, в воздухе ощутимо запах-
ло каким-то скорым поворотным моментом. 
А на этой неделе аромат скорой развязки 
только усилился. Конечно, в большой поли-
тике запахи могут быть очень обманчивыми. 
Но объем накопленной «энергии перемен» 
украинского конфликта сейчас настолько 
велик, что он просто не может не вылиться 
во что-то крупное и масштабное. 

Хорошо известно, что наши недостатки 
являются продолжением наших достоинств. 
Но равным образом и наши достоинства яв-
ляются продолжением наших недостатков. 
Впрочем, чего это я здесь пытаюсь что-то 
сформулировать? Все уже сформулировано 
до меня. 

Читайте 2-ю стр.

Хорхе Марио Бергольо 
в молодости. 1966 год.

ПОДРОСТКИ НАПАЛИ 
НА ПАССАЖИРОВ ЭЛЕКТРИЧКИ 

В ЧЕСТЬ ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
ГЛАВНОГО НАЦИСТА?

16-летние подростки 
устроили поножовщину 
в вагоне электропоезда 
между станциями Семхоз 
— Хотьково Ярославского 
направления Московской 
железной дороги. Хули-
ганы ранили трех мужчин 
и распылили в сторону 
пассажиров содержимое 
перцового газового бал-
лончика.

Как стало известно 
«МК», около 21 вечера 
двое 16-летних подрост-
ков в капюшонах с маска-
ми на лице зашли в вагон 
поезда на железнодорож-
ной станции Сергиев По-
сад. Молодые люди вы-
сматривали жертв, после 
чего один из них подошел 
к мигранту, обменялся с 
ним парой слов и внезап-
но брызнул ему из бал-
лончика в лицо.

Сидевшие неподалеку 
мужчины вступились за 
пострадавшего и попы-
тались скрутить хулига-
нов. Тогда один юноша с 
молотком в руке достал 
из кармана маленький но-
жик, которым тут же нанес 
удары оппонентам в об-
ласти рук и ног. Также он 
ударил молотком по голо-
ве одного из доброволь-
цев. Второй подросток 
для отвлечения внима-
ния распылил содержи-
мое газового баллончика 
по вагону. Затем злодеи 
попытались проникнуть в 
соседний вагон поезда, 
однако пассажиры с по-
мощью связи «пассажир-
машинист» сообщили о 

ЧП машинисту поезда, и 
тот заблокировал двери. 
Одни пассажиры сдержи-
вали нарушителей, дру-
гие оказывали помощь 
пострадавшим.

Поезд последовал до 
станции Мытищи без 
остановок. На станции со-
трудники полиции задер-
жали двоих хулиганов. 
Врачи «скорой помощи», 
осмотрев троих пассажи-
ров, доставили их в боль-
ницу. Один мужчина был 
травмирован в голову, у 
второго была порезана 
кисть, у третьего — порез 
в области голени.

В ходе допроса задер-
жанных выяснилось, что 
они осуществляли некую 
акцию, подразумеваю-
щую нападение на лиц не-
славянской внешности. 
Косвенно это подтверж-
дает дата акции: расисты 
совершили свою вылазку 
в день рождения Гитлера. 
Известно, что один зло-
дей проживает у метро 
«Коломенская», второй — 
в Сергиевом Посаде.

Как сообщила «МК» ис-
полняющая обязанности 
старшего помощника 
руководителя ЗМСУ Т 
СК России Александра 
Ткачева, в отношении 
подростков возбужде-
но уголовное дело по ч. 
2 ст. 213 УК РФ («Хули-
ганство, совершенное с 
применением оружия»). 
Следователями назначе-
ны судебные экспертизы, 
выясняются обстоятель-
ства произошедшего. 

СЕМИКЛАССНИЦЕ УСТРОИЛИ 
«ТЕМНУЮ» ПОСЛЕ ПРОПАЖИ 

СИГАРЕТЫ
Семиклассницу, ко-

торую одноклассники 
обвинили в краже сига-
реты, избили в школе на 
северо-востоке столицы. 
С травмами девочка была 
доставлена в больницу.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел утром 15 апреля. 
После окончания первого 
урока физической культу-
ры из спортивного зала в 
раздевалку первой при-
шла 13-летняя школьни-
ца, за ней — остальные де-
вочки. Одна из них долгое 
время не могла найти у 
себя в сумке электронную 
сигарету. Тогда барыш-
ня обвинила в пропаже 
молодую особу, которая 
раньше зашла в разде-
валку. Между девочками 
начался конфликт. 

В конце учебного дня 
15 школьников подка-
раулили у забора учеб-
ного заведения жертву. 
Дети сорвали с ее плеч 
рюкзак и раскидали по 
земле тетради, учебни-
ки и ручки, чтобы найти 
сигарету. Поскольку про-
пажи среди вещей не ока-
залось, самая активная 
подруга юной курильщи-
цы попросила сверстницу 
принести извинения за 
кражу, стоя на коленях на 
земле. Подросток грубо 
ответила и сообщила, что 
не будет извиняться за то, 
чего не совершала. Тогда 

разъяренная девочка 
нанесла оппонентке три 
удара кулаком в область 
левого глаза. У постра-
давшей разбились очки, 
стекла поранили ткани 
головы. 

Момент избиения под-
ростки фиксировали на 
телефон, чтобы позже 
видеоматериал опубли-
ковать в социальных се-
тях. После часовых из-
девательств школьники 
разбежались по домам. 
Избитая спустя некото-
рое время добралась до 
дома, где ее встретила 
мать. Родительница вы-
звала дочери «скорую», 
а также обратилась с за-
явлением в полицию. 

Известно, что семи-
классница, которая из-
бивала сверстницу, дву-
мя месяцами ранее была 
вынуждена перевестись 
из другого учебного за-
ведения из-за школьного 
буллинга. В новой школе 
девочка пыталась за-
вести друзей, поэтому, 
узнав о «воровке», первой 
решила поучаствовать в 
разборках и с помощью 
демонстрации силы по-
высить свой авторитет. 
На данный момент зачин-
щицу драки поставили на 
внутришкольный учет. 
Мать пострадавшей хочет 
перевести дочь в другую 
школу, чтобы обеспечить 
ее безопасность. 

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ ПЛАНЕТЫ 
«УЛЫБНУТСЯ» ЗЕМЛЯНАМ

Тройное соединение пла-
нет в небе 25 апреля соз-
даст уникальное оптиче-
ское явление — «смайлик». 
«Улыбка» озарит космос 
благодаря особому распо-
ложению Венеры, Сатурна 
и полумесяца Луны.

Как стало известно «МК», 
все три небесных тела раз-
местятся в знаке Рыб. Тон-
кий полумесяц будет ими-
тировать губы, а две яркие 
планеты над ним напомнят 
сияющие глаза. Некоторые 
астрономы уже окрестили 
будущее событие «улыбка 
Чеширского кота».

Не менее интересное для 
наблюдений явление ожи-
дается на майские празд-
ники. Метеорный поток 
Эта-Аквариды достигнет 
пика 5–6 мая. Этот звезд-
ный дождь вызван остатка-
ми кометы Галлея. А такое 
необычное имя он получил 
потому, что его радиант 
располагается в созвездии 
Водолея.

Эта-Аквариды лучше на-
блюдать в предрассветные 
часы вдали от городских 
огней. При идеальных усло-
виях можно разглядеть до 
50 метеоров в час. 

НАРКОМАН ПЫТАЛСЯ НАЙТИ УБЕЖИЩЕ 
В ГОСТИНИЧНОМ НОМЕРЕ ЧИНОВНИЦЫ

Спасаться от преследо-
вателей прибежал в номер 
гостиницы «Восход», что 
на Алтуфьевском шоссе, 
невменяемый приезжий 
из Кабардино-Балкарии. 
Правда, в действитель-
ности его никто не ловил 
— скорее всего, молодой 
человек был под воздей-
ствием «солевых» нарко-
тиков. 

Как стало известно «МК», 
жуткий переполох устро-
ил 21-летний парень, 
проживающий на северо-
востоке Москвы. В поне-
дельник утром он вбежал 
в здание гостиницы и на-
чал носиться по этажам. 
Здесь снимают помещения 

несколько офисов, наро-
ду всегда много, и охрана 
не сразу обратила внима-
ние на странного гостя. О 
том, что юноша не в себе, 
стражники узнали, когда 
на 4-м этаже раздался гро-
хот — посетитель взорвал 
страйкбольную гранату. 
Затем незваный посети-
тель ворвался в номер, где 
проживали приехавшая в 
Москву по делам сотруд-
ница Тюменской областной 
думы с ребенком. Наставив 
на перепуганных жильцов 
пневматический писто-
лет, неадекватный парень 
сказал, что скрывается от 
преследователей. Также 
он сказал, что ему нужно 

срочно позвонить маме, 
попросил у сибирячки мо-
бильный телефон и стал 
набирать номер. Однако 
номер не отвечал. Жен-
щина попросила психопа-
та удалиться, и он ушел, 
предварительно попросив 
ее удостовериться, что в 
коридоре никого нет. Почти 
сразу же наркомана скру-
тили патрульные, причем 
при задержании он оказал 
яростное сопротивление и 
несколько раз пнул одного 
из стражей порядка.

У задержанного нашли 
некое вещество расти-
тельного происхождения, 
которое отправили на экс-
пертизу. 

ШАШЛЫЧНИКИ СПАЛИЛИ 
ТРИ МАШИНЫ, ОСТАВИВ 

В МАНГАЛЕ ТЛЕЮЩИЕ УГЛИ

Не скошенная по осе-
ни трава способствовала 
молниеносному распро-
странению пожара от ман-
гальной зоны до парковки в 
подмосковном Подольске 
20 апреля. По словам оче-
видцев, три автомобиля 
сгорели за семь минут.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел воз-
ле ЖК «Весенний». Поза-
ди дома жильцы устроили 
парковку на импровизи-
рованном участке земли, 
но для других обитателей 
жилищного комплекса это 
место осталось зеленой зо-
ной: рядом растут деревья 
и по периметру «парковки» 
всегда много бурьяна. По-
этому группа соседей ре-
шила в выходные открыть 

шашлычный 
сезон прямо 
«не отходя от 
кассы», то есть 
не отступив на 
безопасное 
расстояние от 
машин.

Когда пик-
ник закончил-
ся, компания 
разбрелась по 
домам, а угли 
в мангале про-
должали дого-
рать. В какой-то 

момент от порыва ветра 
несколько углей отброси-
ло в сторону стоянки, они 
упали на сухую траву, и 
начался сильнейший по-
жар. Огнеборцы прибыли 
очень быстро, но было 
поздно: практически дот-
ла сгорели три машины. 
По мнению большинства 
очевидцев, жуткий пожар 
произошел не из-за того, 
что совпало три фаталь-
ных обстоятельства: не-
потушенный мангал, ве-
тер и жара, — а потому что 
необорудованную стоянку 
некоторые воспринимают 
как зону отдыха. А по сути 
это бесхозный участок 
земли, где крайне редко 
косят траву.

ШКОЛЬНИЦА ЗАСНУЛА НА НЕСКОЛЬКО СУТОК 
ИЗ-ЗА ПРОБЛЕМ В ШКОЛЕ

Подмосковные врачи 
смогли разбудить девоч-
ку, которая заснула на не-
сколько суток. Причиной 
столь продолжительного 
сна стала гиперсомния.

Как выяснил «МК», в Мо-
сковский областной центр 
охраны материнства и дет-
ства экстренно поступила 
школьница, которую не 
мог разбудить целый день 

никто из членов семьи. 
Врачи срочно стали искать 
причину такого необычного 
состояния. Сначала подо-
зрения пали на отравление, 
однако токсикологические 
анализы не подтвердили 
наличие в организме ядо-
витых веществ. Неврологи-
ческое обследование так-
же не выявило поражений 
головного мозга, которые 

могли бы привести к столь 
глубокому и продолжитель-
ному сну.

Врачи применили ком-
плексную терапию, на-
правленную на стимуля-
цию центральной нервной 
системы. Через несколько 
дней девочка пришла в со-
знание. По словам врачей, 
причиной такого состоя-
ния стала гиперсомния, 

продолжающаяся от не-
скольких суток до несколь-
ких недель. Однако этот 
синдром оказался лишь 
проявлением более се-
рьезной патологии — «аф-
фективного расстройства». 
Это психическое заболева-
ние, сопровождающееся 
у пациентки повышенной 
сонливостью и депрессив-
ным настроением.

После пробуждения с 
девочкой начала работать 
целая бригада врачей: пси-
хиатр, невролог, логопед и 
психолог. Они провели об-
следование для выявления 
причин, спровоцировавших 
расстройство. Выяснилось, 
что подросток испытывала 
сильный стресс, связанный 
с проблемами в школе и 
личными переживаниями. 

telegram:@mk_srochno РЕБЕНКУ ОТРЕЗАЛИ ЛИШНИЙ ПАЛЕЦ 
НА НОГЕ РАДИ УДОБСТВА

Подмосковные хирурги 
удалили шестой палец на 
ноге у подростка. Мальчи-
ку было неудобно ходить 
в обуви.

Как узнал «МК», не-
которое время на-
з а д  в  М о с к о в с к у ю 
областную детскую кли-
ническую травматолого-
ортопедическую больни-
цу обратились родители 
15-летнего подростка с 
шестью пальцами на ноге. 
Патология доставляла 
школьнику физический 
дискомфорт, а также труд-
ности в подборе обуви. 
Врачи приняли решение 
удалить лишний палец.

Пациенту провели 

реконструктив-
ную операцию и 
удалили шестой 
палец. Специа-
листы создали 
анатомиче-
ски правиль-
ное строение 
стопы. Теперь 
мальчик не бу-
дет испытывать 
дискомфорт 
при ношении 
обуви.

Со временем 
функциональ-
ность стопы 
придет в норму, 
а последствия 
патологии не дадут о себе 
знать. Сейчас подросток 

чувствует себя хорошо и 
уже готовится к выписке 
из стационара.
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ПОСМЕРТНО
У дочерей убитого ими отца-

тирана появился шанс избежать 
уголовной ответственности

Бутырский суд признал Михаила Хачатуряна 
виновным в издевательствах над собственными 
дочерьми. Почти 7 лет девочки, их мама, бабушка 
и немалая половина всего российского общества 
ждали этого решения. «Справедливость восторже-
ствовала», — говорят их защитники. «Это несправед-
ливо», — уверены представители покойного пред-
принимателя. «МК» дал слово обеим сторонам.

Читайте 3-ю стр.

ДО СВИДАНИЯ, ЛЕТО: 
ЗАМОРОЗКИ В АПРЕЛЕ 

ЕЩЕ ВЕРНУТСЯ
К концу месяца воздух остынет на 15 градусов

Жители столичного региона осо-
бо и не надеялись, что аномальная 
июльская жара посередине апреля 
задержится надолго, — и правиль-
но! Потому что уже в четверг, 24 
апреля, погода испортится, точнее, 
вернется к климатической норме. 

Корреспондент «МК» поговорил с си-
ноптиком Романом Вильфандом о 
том, когда и как сильно похолодает 
и какой будет погода на первые май-
ские праздники (дальше заглядывать 
— «не научно»...). 

Читайте 3-ю стр.

Жизнь 
и смерть 

266-го 
понтифика

«Сегодня утром, 
в 7 часов 35 минут, 
епископ Рима Фран-
циск вернулся в дом 
Небесного Отца. 
Вся его жизнь была 
посвящена служе-
нию Господу и Его 
Церкви». Заявление, 
сделанное утром 21 
апреля кардиналом 
Кевином Фарреллом, 
камерленго Римско-
католической церк-
ви, — первое офици-
альное сообщение 
Ватикана о смер-
ти папы Франци-
ска. Надо отдать 
должное рулевым 
с е г о ц е р ко в н о -
государственного 
корабля — умеют чет-
ко формулировать 
свои мысли. В двух 
фразах — и жизнь, и 
смерть понтифика.

Читайте 6-ю стр.

ПАПА ВЕРНУЛСЯ К ОТЦУ

ЛАССНИЦЕ УСТРОИЛ
Ю» ПОСЛЕ ПРОПАЖ

СИГАРЕТЫ
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Ангелина Хачатурян 
с адвокатом 
Алексеем Паршиным.

ПЕВИЦА НИНА 
ШАЦКАЯ НАКАНУНЕ 
ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
РАССКАЗАЛА 
О ДЕТСТВЕ, СИЛЕ 
ПАМЯТИ, НАСТОЯЩЕМ 
СЧАСТЬЕ И О ТОМ, 
ЗАЧЕМ ЕЙ НУЖЕН 
АДРЕНАЛИН
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Последний 
прижизненный 
портрет Ленина. 
Автор Соколов-Скаля.
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ФРАГМЕНТЫ 
РОСТА
Экономике РФ пророчат 
подъем на 2,5%
По итогам года экономика вырастет 
на 2,5%, инфляция составит 7,6%, а 
среднегодовой курс доллара — 94,3 
рубля. Эти три ключевые цифры, со-
держащиеся в обновленном прогно-
зе Минэкономразвития, на первый 
взгляд, смотрятся весьма неплохо. 
Но при этом, по словам экспертов, к 
ним есть вопросы. Прежде всего вы-
зывает сомнения ожидаемый пока-
затель роста ВВП, учитывая «крайне 
высокую волатильность» внешних 
условий, как отмечают в самом эко-
номическом ведомстве. 

Основной тезис обновленного макро-
прогноза: экономика становится более фраг-
ментированной, рост утратил фронтальный 
характер именно в последние месяцы. Из 
статистики следует, что часть отраслей ушла 
в минус. Минэкономразвития существенно 
пересмотрело ожидания по инфляции: в сен-
тябре 2024-го этот показатель был заложен на 
уровне 4,5%, сегодня — 7,6%. Среднегодовая 
цена нефти марки Brent тогда прогнозирова-
лась около $82 за баррель, сейчас $68. Что 
касается курса доллара, в сентябрьском ма-
кропрогнозе на 2025 год значился показатель 
94,5 рубля, в сегодняшнем — 94,3. 

Вообще, Минэкономразвития в своих 
оценках и предсказаниях традиционно более 
оптимистично, чем Банк России. Например, 
согласно среднесрочному прогнозу регу-
лятора, по итогам года ВВП увеличится в 
диапазоне 1–2%. Зато нынешний прогноз 
по инфляции смотрится явно реалистичнее 
предыдущего. 

«Повышение прогноза по инфляции было 
неизбежно, так как уже понятно, что до 4,5% к 
концу года она вряд ли успеет замедлиться, 
— говорит аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. — Согласно данным Рос-
стата, на 14 апреля годовые темпы роста по-
требительских цен в стране превышали 10,3%. 
Центробанк прогнозирует прохождение пика 
в апреле, при этом свой прогноз по инфляции 
по итогам 2025 года регулятор повысил до 
7–8%. Впрочем, мощным антиинфляцион-
ным фактором становится курс российской 
валюты: с начала года она усилилась более 
чем на 25%, а доллар на внебиржевом рынке 
опускался 21 апреля ниже 80 рублей впервые 
с мая 2023-го».

Как напоминает Чернов, крепкий рубль 
всегда оказывает давление на цены на им-
портные товары с лагом по времени, посколь-
ку сначала импортеры распродают остатки 
со складов, купленные при прежнем курсе 
иностранной валюты. И остаются большие 
сомнения, что до конца года инфляция успеет 
опуститься до предсказанных 7,6%. Скорее 
она будет ближе к отметке в 8,5%. 

«Темпы роста уже не первый год распре-
делены в экономике неравномерно: некото-
рые отрасли демонстрируют заметный подъ-
ем — например, промышленность, логистика 
и IT, тогда как другие остаются в стагнации, 
— рассуждает ведущий аналитик AMarkets 
Игорь Расторгуев. — Поэтому все большая 
фрагментированность скорее подтверждает 
устойчивую тенденцию последних лет, а не 
становится чем-то новым для 2025 года». 

«Процессы замедления и фрагментации 
экономики особенно отчетливо проявляются в 
ряде отраслей, в частности, в железнодорож-
ных перевозках, которые в марте обвалились 
на 7,2% год к году, — отмечает главный научный 
сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев. — Если в сфере ВПК рост производ-
ства сохраняется как минимум на уровне 20%, 
то в автопроме совершенно другая ситуация. В 
феврале продажи автомобилей упали на 25% 
год к году, в марте — на 45% в целом по рынку. 
В феврале общий объем промпроизводства 
вырос лишь на символические 0,2%. И вот эти 
тренды будут только усиливаться. Озвученный 
Минэкономразвития показатель роста ВВП 
в 2,5% я бы отнес к категории «вербальная 
интервенция». Определенная логика тут есть, 
но цифра излишне оптимистична. Хорошо 
если удастся удержаться в положительной 
зоне — чуть выше нуля». 

Что касается прогноза валютного курса, 
более реалистичным Николаеву представля-
ется сценарий со 100 рублями за доллар к кон-
цу года. Это ведь не столько рубль укрепился, 
сколько доллар упал по причине разного рода 
геополитических обстоятельств, рассуждает 
собеседник «МК». Сомнения у него вызывает и 
прогнозная цифра по инфляции в 7,6%. Сейчас 
инфляция в годовом выражении составляет 
10,3%, а впереди маячит дата 1 июля, когда 
тариф единого коммунального платежа будет 
повышен в целом по стране на 11,9%. Откуда 
же в таком случае возьмутся итоговые 7,6%? 
Прогноз Николаева неутешителен: в этом году 
мы не уложимся в 10%, будет явно больше. 

Игорь БОКОВ.

Москва готова к диалогу с Киевом об 
условиях моратория на удары по объ-
ектам гражданской инфраструктуры. 
Об этом Владимир Путин заявил 
на полях муниципального форума, 
комментируя инициативу Владимира 
Зеленского. Президент указал, что 
поскольку гражданские объекты за-
частую используются ВСУ в военных 
целях, это предложение требует 
тщательного анализа и обсужде-
ния — «может быть, в двустороннем 
порядке, в ходе диалога». «Мы не ис-
ключаем этого», — сказал ВВП. 

Владимир Путин появился на сцене под 
шквал аплодисментов участников второго 
форума муниципальных образований «Малая 
Родина — сила России». Люди, приехавшие 
ради этих мгновений со всех концов страны, 
ждали президента несколько часов, но, по-
хоже, совсем не устали. Когда эмоции (не-
надолго) улеглись и делегаты заняли свои 
места, Путин сказал, что работа в местном 
самоуправлении — это деятельность особого 
рода. И даже не работа в обычном понимании, 
а призвание, «важнейшая для государства 
миссия». «Нет более сложной работы, чем 
ваша», — подчеркнул ВВП. На более высоком 
уровне госслужбы ответственности, по его 
словам, гораздо больше, но меньше контак-
тов с людьми. «Это действительно подлинное 
служение землякам, соседям, согражданам. 
И, конечно, правильно, что именно так — «Слу-
жение» — называется премия, присуждаемая 
за лучшие проекты и инициативы муници-
пального сообщества», — сказал Путин. 

Всего оргкомитет премии получил в 2024 
году 42 тыс. заявок. А в народном голосова-
нии приняли участие около миллиона чело-
век. «Служение» вручается в 10 номинациях, 
однако лично президент наградил только 
одного победителя: Владимир Таранцев из 
Белгородской области стал обладателем 
статуэтки за «Мужество и героизм — на благо 
служения Родине». «Считаю очень важным 
активно привлекать к работе на всех уровнях 
власти, включая муниципальный, ветеранов 
СВО. Они делом доказали, что готовы решать 
самые сложные задачи, а превыше всего для 
них — интересы Отечества», — заявил Пу-
тин. Он напомнил, что проекты, аналогичные 
федеральной кадровой программе «Время 
героев», уже запущены во всех регионах РФ. 
«Рассчитываю, что благодаря им в местном 
самоуправлении появятся новые лидеры, 
профессионалы, способные вести за собой», 
— добавил ВВП. 

Участники форума не хотели отпускать 
президента со сцены. Когда все положен-
ные слова были сказаны, а награды нашли 
своих героев, делегаты вновь поднялись с 
мест и не жалели ладоней. «Россия! Россия! 
Россия!» — скандировали они. Но Путина с 
не меньшим нетерпением (и тоже несколь-
ко часов) ждали журналисты. Инициатива 
Владимира Зеленского отказаться от уда-
ров дальнобойными дронами и ракетами по 
гражданской инфраструктуре на 30 суток, 
очевидно, требовала реакции Верховного 
главнокомандующего. 

Владимир Путин заявил, что хотя Украина 
почти 5 тыс. раз нарушала пасхальное пере-
мирие, а Зеленский явно «пытается перехва-
тить инициативу», тут есть над чем подумать. 
«Не бить по объектам гражданской инфра-
структуры? С этим надо разобраться». По 
словам президента, практика показывает, что 
гражданские объекты зачастую используются 
ВСУ в военных целях. «Ну, например, всем 
хорошо известен удар наших вооруженных 
сил по конгресс-центру, по-моему, Сумского 
университета. Гражданский это объект или 
нет? Гражданский. Но там проходило на-
граждение тех, кто совершил преступления 
в Курской области, и националистов. Это те 

люди, которых мы считаем преступниками 
и которые должны получить заслуженное 
возмездие. И они его получили», — заявил 
Путин. Два других аналогичных примера: 
использование сельхозангара в Одесской 
области для организации испытаний новой 
ракетной системы. И военная «сходка», со-
вещание в ресторане. «Что-то отмечают, водку 
пьют и так далее. Вот туда тоже был нанесен 
удар», — объяснил ВВП. Вместе с тем с ходу 
отвергать предложение Киева Москва не 
собирается. Более того — готова к контак-
там с украинской стороной на этот счет. «С 
этим нужно разобраться, это предмет для 
тщательного исследования — может быть, в 
двустороннем порядке, в ходе диалога. Мы 
этого не исключаем», — заявил Путин. Он по-
обещал, что российская сторона внимательно 
проанализирует предложение Зеленского и 
объявит о своем решении. 

Последние заявления прозвучали на-
столько неожиданно (напомним, что ранее 
Москва избегала прямых переговоров с Укра-
иной и называла Зеленского нелегитимным), 
что журналисты решили уточнить у Дмитрия 
Пескова, правильно ли они поняли президен-
та. «Да, он подразумевал переговоры именно 
с Украиной», — подтвердил пресс-секретарь. 
По его словам, Путин и ранее «неоднократно 
говорил» о готовности к диалогу с украинской 
стороной. «Это еще одно его предложение», 
— подчеркнул спикер Кремля.

Елена ЕГОРОВА. 

НЕУМОЛИМОЕ 
ПРИБЛИЖЕНИЕ 
УКРАИНСКОЙ 
РАЗВЯЗКИ
c 1-й стр.

Знаменитый французский фило-
соф XVII века Франсуа де Ларош-
фуко: «Иные недостатки, если 
ими умело пользоваться, сияют 

ярче любых достоинств». Трамп настолько хо-
рошо умеет пользоваться своими недостатка-
ми, что в этом искусстве ему просто нет равных. 
Самой слабой стороной президента США яв-
ляется его презрительное отношение к «мелким 
деталям». Но это позволяет ему мыслить по-
настоящему нешаблонно.

«Россия могла бы сыграть ключевую роль 
в заключении соглашения о будущем иранской 
ядерной программы, при этом Москва рас-
сматривается не только как возможное место 
назначения отработанных иранских запасов 
высокообогащенного урана, но и как возмож-
ный арбитр в случае нарушения соглашения» — 
эти воскресные разоблачения британской The 
Guardian позволяют увидеть эту особенность 
политического стиля президента США во всем 
блеске ее сияния. У Трампа сейчас на руках 
две неразрешимые или почти неразрешимые 
проблемы: конфликт на Украине, который никак 
не хочет затихать, и Иран, настроенный на соз-
дание ядерного оружия. Но Трамп складывает 
эти две проблемы в одну и получает решение: 
Россия, Иран и США становятся партнера-
ми и участниками исторического свершения 
и достижения. 

Вне зависимости от того, выгорит ли такая 
сделка или нет, давайте констатируем: Трамп 
умеет мыслить и действовать широко. И Путина 
это полностью устраивает. А вот Зеленского 
не устраивает от слова «совсем». Киевский 
начальник очень красноречивый деятель, са-
мый настоящий мастер жонглирования слова-
ми. Но все это внешняя оболочка, за которой 
скрывается «органчик» в стиле Салтыкова-
Щедрина. Восьмой градоначальник города 
Глупова Дементий Брудастый умел изрекать 
«не потерплю!» и «разорю!». Все словесные вы-
крутасы Зеленского сводятся к одному тезису: 

«Дай денег! Дай оружия! Продолжим наседать 
на Россию вместе!». У Трампа такой подход 
вызывает откровенное раздражение и скуку. 
Он не знает, что он на этом может наварить. 
Он не видит, как он может это использовать в 
своих интересах. 

Соответственно, Зеленский с его фикса-
цией на одной-единственной позиции оказался 
сейчас на обочине мирного процесса. Торг идет 
между «большими мальчиками», каждый из ко-
торых демонстрирует креативный подход и го-
товность сделать друг другу «приятное». Путин 
бьет по самому уязвимому месту Зеленского — 
играет на контрасте с киевским начальником, 
проявляет конструктивность, показывает, что 
Москве есть что предложить Трампу в обмен 
на удовлетворение своих требований. Однако 
президент США тоже не отстает. Мы пока не 
знаем, насколько соответствует действитель-
ности вброс о готовности США официально 
признать российский статус Крыма. Но если 
соответствует, то от креативности такого шага 
просто захватывает дух. 

Начало процесса международного при-
знания границ Украины в их усеченном вариан-
те — это, если вдуматься, те самые «гарантии 
безопасности», которых так отчаянно (и имея 
в виду нечто совсем другое) требует Киев. Это 
извлечение и уничтожение фитиля потенци-
ального нового конфликта в центре Европы. 
Это создание принципиально новой реаль-
ности — и в экономическом, и в политическом 
плане. Но, как говорится, помечтали и хватит. 
Вернемся на твердую почву реальности или к 
тому, что сейчас считается таковой. Как пока-
зывает история с введением тарифов и много 

чего еще, грандиозные схемы Трампа не всегда 
успешно воплощаются в реальность. 

Снова повторюсь: мы не знаем, насколько 
точной является информация о ключевых пун-
ктах мирного плана Трампа, которая сейчас 
активно обсуждается в западных СМИ. Но мне, 
например, сложно представить, что Россия 
испытывает восторг от идеи передачи Запо-
рожской АЭС под американский или между-
народный контроль. Согласно Конституции РФ 
Запорожская АЭС находится на территории, 
которая является частью России. И при чем 
здесь тогда американцы? И почему амери-
канцы готовы признать российским только 
Крым? В Основном законе России упомянуты и 
другие новые регионы страны. Одним словом, 
вопросов много, но шансов на то, что они будут 
тем или иным образом решены или хотя бы 
изменены в ближайшем будущем, впервые 
за бог знает сколько месяцев или лет тоже 
достаточно. 

Возможно, я ошибаюсь. Но мне кажется, 
что нарочитая грубость Рубио сыграла свою 
роль — подстегнула мирный процесс, показала 
границы полезности той тактики затягивания 
и обструкции, на которую делали (или еще 
делают?) ставку Зеленский и Европа. Само по 
себе заявление Трампа о возможности мир-
ной сделки по Украине уже на этой неделе не 
вызывает особого доверия. Но вкупе с други-
ми мероприятиями, которые запланированы 
(или якобы запланированы) в ближайшие семь 
дней, оно как минимум заставляет серьезно 
задуматься. Что-то назревает. Скоро узнаем 
что именно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

До 30 апреля граждане России 
должны отчитаться о доходах
Гражданам России остается неделя 
для того, чтобы успеть вовремя от-
читаться перед налоговой службой о 
своих доходах за 2024 год. 30 апреля 
— важная дата в календаре каждого 
российского налогоплательщика. 
Именно к этому сроку необходимо 
подать декларацию по форме 3-НДФЛ 
за предыдущий год. Правда, не всем, 
а только определенным категориям 
граждан: налоговое законодательство 
предусматривает четкие критерии, 
определяющие необходимость отчета 
о доходах перед государством. 

Основная категория граждан, которым не-
обходимо подавать декларацию, — это те, кто 
получил в минувшем году доходы, с которых не 
был удержан налог налоговым агентом (обычно 
работодателем). Прежде всего это касается 
индивидуальных предпринимателей, рабо-
тающих по общей системе налогообложения, 

нотариусов и адвокатов, занимающихся част-
ной практикой. Также отчет обязаны предоста-
вить физические лица, продавшие имущество, 
находившееся в собственности менее мини-
мального срока владения — для недвижимо-
сти это обычно 5 лет, для иного имущества 
(автомобилей и т.д.) — 3 года. Если гражданин 
сдавал квартиру в аренду без оформления ИП 
или получил доход от зарубежных источников, 
это тоже повод для заполнения 3-НДФЛ.

«Приказом ФНС России утверждены но-
вая форма декларации 3-НДФЛ, порядок ее 
заполнения и формат, — уточняет Анастасия 
Хрусталева, старший вице-президент ИК 
Fontvielle. — Теперь в декларации можно не 
указывать код страны, данные паспорта, если 
есть сведения об ИНН налогоплательщика. 
Декларацию можно оформить и подать онлайн 
на официальном сайте ФНС. На мой взгляд, это 
самый удобный способ».

Подчеркнем, что срок уплаты налога не 
совпадает со сроком подачи декларации. Пере-
числить деньги в бюджет нужно до 15 июля 
того же года, в котором подается отчет, то 
есть 2025-го. Это дает налогоплательщикам 

дополнительное время после сдачи декларации 
на подготовку суммы к оплате. Эльман Мехтиев, 
основатель сервиса «Кредчек», напомнил, что 
в 2024 году поступления НДФЛ достигли 8,4 
трлн рублей, что на 28% превышает показатели 
предыдущего года. При налогооблагаемой базе 
в 59,7 трлн рублей средняя эффективная ставка 
налогообложения составила около 14%, что не-
сколько выше базовой ставки НДФЛ в 13%.

Гражданам важно помнить, что даже 
если они подали декларацию вовремя, но 
не уплатили налог до 15 июля, это будет счи-
таться нарушением со всеми вытекающими 
последствиями. Каковы эти последствия? 
Для тех, кто не успеет подать декларацию к 
30 апреля, законодательство предусматри-
вает санкции. Во-первых, это штраф в раз-
мере 5% от неуплаченной суммы налога за 

каждый месяц просрочки, но не более 30% 
от этой суммы и не менее 1000 рублей, если 
декларация подана с опозданием, но до того 
как налоговая служба сама напомнила о не-
обходимости отчитаться. Если же инспекция 
первой обнаружила нарушение и направила 
уведомление, минимальный штраф составит 
уже 5000 рублей. Во-вторых, за просрочку 
уплаты налога (после 15 июля) начисляется 
пеня в размере 1/300 ключевой ставки ЦБ за 
каждый день просрочки.

«К ответственности формально может 
быть привлечен налогоплательщик и в том 
случае, если налог оплачен без представ-
ления декларации, — отмечает Анастасия 
Хрусталева. — Если же установлен факт от-
сутствия и декларации, и уплаты налога, то 
ответственность будет еще и за просрочку 
уплаты налогов, штрафы и пени».

Особо стоит отметить случаи, когда 
неуплата налога превышает определенные 
суммы, здесь может наступить уже уголовная 
ответственность по статье 198 УК РФ. Для фи-
зических лиц порог составляет 2,7 млн рублей 
за три года подряд при условии, что недоимка 
превышает 10% от подлежащих уплате нало-
гов, либо 9 млн рублей независимо от доли. 
Максимальное наказание по этой статье — 
лишение свободы на срок до трех лет.

Однако налоговые органы обычно идут 
навстречу добросовестным налогоплательщи-
кам, допустившим незначительные нарушения. 
Если человек сам, без напоминания со стороны 
ФНС, подал уточненную декларацию и уплатил 
недоимку с пенями, то он может избежать 
штрафа. Также не начисляются пени, если 
недоимка возникла из-за ошибок в расчетах 
самой налоговой инспекции.

«Важно отметить, что даже при пропуске 
срока стоит подать декларацию и заявить о 
смягчающих факторах, если они есть, — в этом 
случае размер штрафа может быть уменьшен 
налоговым органом вдвое», — говорит Эльман 
Мехтиев.

По словам Владислава Антонова, финан-
сового аналитика BitRiver, быть на хорошем 
счету у ФНС выгодно не только из-за штрафов, 
но и с точки зрения будущих взаимодействий: 
например, получения налоговых вычетов или 
одобрения кредитов. «Однако система остает-
ся сложной для рядовых граждан, особенно по-
жилых или тех, кто не следит за изменениями в 
законодательстве, — считает эксперт. — Здесь 
нужны упрощенная отчетность, автоматизация 
процессов, как в некоторых странах, где банки 
сами передают данные на своих клиентов в 
налоговую».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

В Китае прошел первый в истории полума-
рафон, в котором роботы приняли участие 
наравне с людьми. На улицы Пекина вышло 
более 20 гуманоидных роботов, которые 
присоединились к тысяче бегунов-людей. 
Некоторым из них даже удалось пересечь 
финишную черту — вместе с живыми конку-
рентами они преодолели дистанцию протя-
женностью 21,1 км. Правда, роботам помо-
гала целая команда: навигаторы, операторы 
и инженеры. В качестве меры предосторож-
ности организаторы разделили параллель-
ные потоки, чтобы люди не сталкивались с 
роботами. И, конечно, гуманоидам иногда 
приходилось останавливаться для замены 
батареек. Среди роботов был и победи-
тель: некто (или нечто?) Тьен Кунг Ультра 
пробежал марафон за 2 часа 40 минут и 42 
секунды — первым среди нелюдей.

КАДР

ПРИРОДА

ФОТОФАКТ

ВОЛЧЕЯГОДНИК: КРАСИВ, 
НО ОЧЕНЬ ОПАСЕН!

Опасное растение волчеягодник за-
цвело в лесах Московской области. 
Биологи рекомендуют обходить его стороной 
и ни в коем случае не притрагиваться к его 
листьям, веткам и плодам. Волчеягодник, он 
же волчье лыко, ядовит от корней до самого 
молодого побега. Но в период цветения 
он напоминает несведущим людям сирень 
или просто манит красивыми соцветьями. 
Но любое прикосновение может привести 
к сильному ожогу.  Опасно даже соприкос-
новение с корой растения — кожа от этого 
воспаляется и покрывается волдырями. 
Вдыхание пыли из коры вызывает раздраже-
ние слизистых глотки и дыхательных путей. 
Поэтому волчеягодник не рекомендуется 
даже нюхать — это чревато тошнотой и го-
ловной болью.

Статус банкрота через 
суд в первые три меся-
ца 2025 года получили 
120 993 человека, в 
рамках внесудебной 
процедуры, через МФЦ, 
— 15 646 граждан. Это, 

соответственно, на 34,8% и 
24% больше, чем за анало-
гичный период годом ранее, 
свидетельствуют данные 
«Федресурса». Напомним, 
что судебная процедура 
банкротства доступна граж-

данам с октября 2015 года, 
а внесудебная — с сентября 
2020 года. Как правило, 
граждане сами инициируют 
собственное банкротство: 
в 97,1% случаев в первом 
квартале 2025 года.

граждан стали банкротами 
в России с начала года136,64 тыс.

ЦИФРА

Пингвин стал причиной крушения вертолета в ЮАР, 
хотя находился внутри салона. Птицу пытались пере-
везти на вертолете — посадили в картонную коробку 
и поставили ее на колени одному из пассажиров. Од-
нако коробка неожиданно выскользнула у него из рук, 
пингвин выскочил и врезался в панель управления 
пилота. Тот не смог возобновить контроль над вер-
толетом и в итоге упал с высоты почти 15 метров. К 
счастью, никто из пассажиров не пострадал — в том 
числе и виновник аварии пингвин. Эксперты сходятся 
во мнении, что птица без надежной фиксации на бор-
ту — это серьезный фактор риска, и пилоту необходи-
мо было учесть его перед полетом.

УВИДИШЬ СИМПЛОКАРПУС — 
БЕГИ КУДА ПОДАЛЬШЕ!
Жители Владивостока обнаружили на 
острове Русский необычное растение 
из семейства ароидных — симплокар-
пус, известный также как скунсовая 
капуста. Об этом сообщает «МК во Влади-
востоке». Своим названием капуста обязана 
запаху: увы, она воняет тухлым мясом, 
а внешне напоминает скорее сырую свеклу. 
Это растение, как правило, произрастает 
в болотистой местности и может встречаться 
даже в воде. В условиях Приморского края 
встреча с симплокарпусом редкость, однако 
знатоки флоры подтверждают его естествен-
ное присутствие в местных лесах.

ПОДМОСКОВЬЕ

ТАРИФЫ НА ЖКХ ПОДНИМУТ В ОБЛАСТИ НА ЧЕРТОВУ ДЮЖИНУ
Тарифы на ЖКХ в Подмо-
сковье вырастут с перво-
го июля. Подъем цен будет 
достаточно значитель-
ным — в среднем на 13,3%.  
Предельно допустимое 
отклонение от этого индек-
са 5%. Это значит, что плата 
за коммунальные услуги в 

отдельных муниципалитетах 
может вырасти еще больше. 
Уже известно, что сильнее 
всего подорожание ударит 
по жителям Клина, Сергиева 
Посада, Солнечногорска 
и Серпухова — там плате-
жи вырастут на 18%. Как 
уточнили в Министерстве 

ЖКХ, в реальном выражении 
платеж станет больше на 
1000–1500 рублей. То есть 
за двушку в непосредствен-
ной близости от МКАД семья 
будет платить от 15 000 ру-
блей и больше, а на перифе-
рии «коммуналка» за такое 
жилье обойдется в 11 000.
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Президент лично 
наградил только 
одного лауреата 
премии «Служение» — 
Владимира Таранцева 
из Белгородской 
области.

РАЗОБРАТЬСЯ С ПРЕДЛОЖЕНИЯМИ КИЕВА

Трамп и Рубио видят цель 
и не видят препятствий.

«Это предмет для тщательного 
исследования — может быть, 
в ходе диалога»
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Пока что лето в столице про-
должается: в воскресенье, 20 
апреля, на главной метеостан-
ции ВДНХ зафиксировано +25,8 

градусов, а в понедельник — 24,9. Это оче-
редной погодный рекорд. Не только столич-
ный регион наслаждается летними деньками 
в середине весны — во многих регионах Цен-
тральной России, например в Смоленской, 
Брянской, Орловской, Тульской и других об-
ластях, в эти дни установилась аномально 
теплая погода. 

Научный руководитель Гидрометцентра 

России Роман Вильфанд в беседе с корре-
спондентом «МК» отметил, что начиная с суб-
боты москвичи живут в июльской погоде. Для 
сравнения: в воскресенье, 20 апреля 2025 
года, среднеднесуточная температура была 
выше +20 градусов (+20,1), а в июле самая вы-
сокая среднесуточная температура (в самой 
жаркой пятой пятидневке) составляет +19,8 
градусов. Такое в апреле встречается не так 
уж часто! 

Летнее тепло продержится до вторника, 
22 апреля, хотя в этот день могут случиться 
осадки и даже грозы. Ночью +10–12 градусов, 

а дневная температура все еще будет дер-
жаться в районе +22–24. В среду москвичей 
ждет настоящая жара: вплоть до +27! Такая 
«суперлетняя погода» в апреле, по словам 
Романа Вильфанда, больше характерна для 
южных регионов, например Краснодарского 
края.

А вот к концу недели температура начнет 
снижаться. В пятницу до +15, в субботу до +10. 
«Если вы посчитаете разницу между темпе-
ратурой в среду (+27) и в субботу (+8–13), то 
она составит 15 градусов, а это очень значи-
тельная разница, — говорит синоптик. — Но 
это означает, что температурный фон будет 
около нормы». 

В субботу в Москву придут осадки, «пре-
имущественно в виде дождя», но на севере 
столичного региона это может быть и мокрый 
снег (хотя вряд ли он будет сохраняться на 
земле). В воскресенье дождь уже маловероя-
тен из-за резкого повышения давления. Но по-
верхность земли ночами будет охлаждаться, 
и температура будет стремиться к нулевой 
отметке. И тогда — привет, заморозки! Их 
вероятность (это по прогнозам на 21 апреля) 
составляет 20%. 

Вообще, для третьей декады апреля 0 
градусов — явление обычное, заметил си-
ноптик, да вот только после «июльской жары» 
такое похолодание будет, мягко скажем, не 
очень комфортным.

Давать обещания насчет погоды на май-
ские праздники Вильфанд отказался, напом-
нив, что «надежный прогноз» может быть на 
5–7 суток вперед — и не далее. Он заметил, 
что нового резкого повышения температуры 
до 30 апреля не ожидается и жары на майские 
точно не будет. «Дай бог, чтобы на 1 мая до-
стигло +15 градусов», — сказал синоптик, от-
вечая на настойчивый вопрос «МК». Он, кстати, 
высказал свое мнение, что люди постоянно 
пытаются заглянуть как можно дальше, что 
касается погоды, а, по его мнению, «жить 
нужно с интересом, с интригой, а когда все 
расписано, то это неинтересная жизнь». 

Впрочем, заморозками в начале мая 
москвичей, конечно же, не удивишь. «А вот в 
таком-то году, на параде Победы на Красной 

площади шел снег, помните?» — делятся мо-
сквичи разных поколений, когда заходит об 
этом разговор. Да что там далеко ходить — в 
прошлом году 7–8–9 мая, как раз на День 
Победы, тоже было всего лишь +3–4 градуса, 
шел мокрый снег. По данным метеостанции 
ВДНХ, минимум случился ночью с 8 на 9 мая 
2024 года: –1 градус. В среднем в первую 
неделю мая в прошлом году температура 
достигала +5–7 градусов, то есть менее +10 
градусов. А теплеть начало лишь после 10 мая. 
В 2023 году, например, в первой половине мая 
градусы колебались от низких +6 и до +22.

В период каждого такого понижения 
температуры воздуха в мае сердобольные 
граждане переживают даже больше не за 
растения, цветы, а за птиц, которые верну-
лись в наши края с юга, но теперь им надо 
как-то пережить холодные дни. «Сейчас все 
еще не так страшно, потому что птицы только 
начали гнездиться, только строят гнезда, 
некоторые могли сесть на яйца, но птенцы 
еще не вывелись, — между тем объяснила 
«МК» биолог, кандидат биологических наук 
Александра Василевская. — Уязвимы как раз 
птенцы, а взрослым птицам в такой ситуации 
ничто не угрожает». 

Некоторые телеграм-каналы сообща-
ют, со слов разных синоптиков, что ко Дню 
Победы уже должно начаться повышение 
температуры.

Напомним, что причиной таких «погодных 
перевертышей», когда на смену несвоевре-
менному теплу резко приходит холод или же 
наоборот, является все оно — глобальное по-
тепление. Как ранее объяснял «МК» Роман 
Вильфанд, большинство климатологов, уче-
ных, которые формируют так называемые до-
черние программы от климатических моделей, 
приходят к мнению, что в период потепления 
климата погода очень сильно варьируется. 
Амплитуда погодных характеристик, вариа-
бельность метеорологических параметров, 
или, проще говоря, изменчивость погоды, 
увеличивается. И такая изменчивость говорит 
о разбалансировке погодной системы, что мы и 
наблюдаем в течение последних месяцев... 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
Суд над Михаилом Хачатуряном 
проходил за закрытыми дверя-
ми: в деле фигурируют обвине-
ние в насильственных действиях 

сексуального характера, в том числе против 
несовершеннолетних, распространение пор-
нографии. Присутствовали две сестры — 
Мария и Ангелина. Еще одна не смогла прий-
ти — не отпустили с работы.

ХРОНОЛОГИЯ ДЕЛА:
✔ 27 июля 2018 года — три сестры Хача-
турян (на тот момент им было 17,18,19 лет) в 
квартире на Алтуфьевском шоссе жестоко 
убили своего отца. Мужчину зарезали, когда 
он спал в кресле.
✔ 2 августа 2018 года — девушек аресто-
вали на два месяца.
✔ 27 сентября 2018 года — меру пресе-
чения изменили на запрет определенных 
действий.
✔ 17 августа 2020 года — первое заседание 
суда по делу об убийстве.
✔ 10 марта 2021 года — против Михаила 
Хачатуряна посмертно возбуждено уголов-
ное дело.

За сестер
Этот суд, по словам близких и защитников 

девочек, был невероятно важен для них. Он 
должен был подтвердить или опровергнуть их 
слова. Но он был важен для всех, ведь сестры 
совершили отцеубийство — чудовищное пре-
ступление, оправдать которое могло лишь 
то, что они сами были жертвами еще более 
чудовищного злодеяния.

И вот приговор, точнее определение. 
Почему определение? Потому что в связи 
со смертью выносится именно оно. Оно не 
аргументирующее, но в определении уста-
новлено, что Михаил Хачатурян совершил 
все те преступления, в которых он обвиня-
ется: насильственные действия сексуаль-
ного характера, причинение тяжкого вреда 
здоровью, распространение порнографии. 
Суд признал его виновным по всем пунктам, 
по всем эпизодам обвинения в отношении 
каждой из девочек. 

Дело в итоге определением было пре-
кращено в связи со смертью. При этом стало 
понятно, что сторона (родные Михаила) будет 
обжаловать этот приговор. 

Решение суда все выслушали спокойно. 
Никаких угроз или оскорблений со стороны 
родных Михаила в адрес девочек не было. 
Возможно, не последнюю роль в этом сыграло 
присутствие судебных приставов.

Мария и Ангелина, услышав определе-
ние, не заплакали и не закричали. Они вос-
приняли это спокойно, но выглядели очень 
довольными. 

— Девочки считают, что это настоящая 
победа, — говорит защитник. — Справедли-
вость восторжествовала. Хотя понятно, что 
победа эта промежуточная, но тем не менее 
она очень знаковая. Шесть с половиной лет 
девочки на это потратили. 

По словам мамы девочек, Аурелии Дундук, 

произошедшее 21 апреля очень важно для 
всей их семьи. Они очень долго этого ждали. 
Все, что говорили дочери, подтвердилось. 
Все, что чувствовало материнское сердце, 
тоже. И все, что знала сама Аурелия, теперь 
нашло отражение в определении суда. 

— Я уверена, что теперь всей семье будет 
легче, все их многолетние муки подходят к 
концу, — сказала она. 

Девочки надеются, что суд снимет с них 
меру пресечения в виде запрета определен-
ных действий. Однако это может произойти 
как в ближайшее время, так и только после 
вступления определения в отношении Ха-
чатуряна в законную силу или даже после 
решения Следственного комитета. Пока они 
по-прежнему не могут общаться между со-
бой, а также с прессой, не могут рассказы-
вать обстоятельства своей жизни и всего, 
что с ними происходило, никому в публичном 
пространстве. Кажется, что сами девочки не 
особенно хотят про это говорить, но они точно 
очень хотели бы иметь право общаться друг 
с другом, проводить вместе время, отмечать 
праздники. На сегодняшний день они этого 
лишены.

За отца
Адвокат Михаила Хачатуряна, признан-

ного посмертно виновным в сексуальном 
преследовании убивших его дочерей, заявил, 
что ни один из эпизодов, которые инкримини-
ровали Хачатуряну, не был доказан в судебном 
заседании.

«Когда это происходило, при каких об-
стоятельствах, в одном эпизоде вообще фор-
мулировка такая: «в один из дней 2017 года…». 
Это как вообще? Такое обвинение по любому 
другому делу не то что отправят на досле-
дование — оно даже до суда не дойдет. Но в 
нашем случае прокуратура и суд почему-то 
принимают такое противоречащее закону 
положение вещей», — пояснил Георгий Чу-
гуашвили. Он считает, что факты насилия со 
стороны Хачатуряна были опровергнуты за-
щитой, тогда как в процессе не прозвучало ни 
единого нового доказательства. «Обвинение 
должно было доказывать вину, а не мы не-
виновность. Но в процессе все было иначе. 
Не прозвучало ни одного доказательства, 
кроме тех, которые были собраны следствием 
по делу об убийстве. На сегодняшний день 
эти доказательства являются спорными, мы 

их оспаривали и будем оспаривать. Смею 
напомнить, материалы уголовного дела не-
однократно возвращались следствию, в том 
числе тогдашним генеральным прокурором. 
Но в Бутырском суде почему-то решили про-
сто зачитать их и принять за чистую монету. 
Повторюсь, ни один из эпизодов не был до-
казан должным образом, а суд обязан был это 
сделать. То есть никакого самостоятельного 
анализа, запроса не было сделано». 

По словам Чугуашвили, во время допро-
сов в суде сестры Хачатурян противоречили 
своим же ранее данным показаниям. А любые 
вопросы на предмет насилия снимались, что-
бы не травмировать девушек. 

«А как тогда расследовать дело об из-
насиловании, если не говорить о насилии? 
Судебный психиатр-сексолог вынес заключе-
ние, в котором вообще исключил возможность 
вступления Михаила Хачатуряна в половой 
контакт в силу наличия заболевания», — воз-
мутился защитник.

Также адвокат пояснил, что намерен 
подать апелляционную жалобу на приговор 
Бутырского суда. 

Что будет дальше? 
Ход за Следственным комитетом, в веде-

нии которого дело об убийстве Хачатуряна. 
Пока решение о признании Михаила вино-
вным в преступлениях в отношении дочерей 
не вступит в силу, уголовное дело об убийстве 
его самого рассматриваться не будет. Дело 
в том, что от того, какой приговор вынесен 
покойному — реабилитирующий (ни в чем не 
виноват) или нереабилитирующий (виновен в 
насилии, что и решил вчера суд), — зависит, 
устроит ли мотив убийства. Он либо будет свя-
зан с корыстными замыслами дочерей, либо 
с желанием защитить себя от отца-тирана. В 
первом случае девушкам грозит тюремный 
срок, во втором — дело, скорее всего, пре-
кратят за истечением сроков давности.

Пока пройдут обжалования, пока пройдут 
все перемещения уголовного дела между 
инстанциями… Все это займет несколько 
месяцев. Но после того как решение всту-
пит в силу, следователь решит, прекращать 
уголовное дело об убийстве Хачатуряна или 
просто поменять квалификацию, направлять 
опять дело в суд или нет. 

Ева МЕРКАЧЕВА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ.

Как внедрение единого 
расписания и таблица 
сложности предметов скажутся 
на школе
Обещанное с 1 сентября 2025 года 
единое школьное расписание вызва-
ло слухи и толки. Главный и основной 
вопрос: о чем вообще идет речь? И 
ответить на него пока никто внятно 
не может. Значит, все 11 поясов РФ, 
сельские и московские, специали-
зированные и обычные школы вдруг 
начнут заниматься по одинаковому 
списку предметов? Так, что ли? Или 
речь об усилении контроля над вы-
полнением санитарных требований и 
корректировке федерального учеб-
ного плана? 

Единое школьное расписание призвано 
снизить нагрузку как на учеников, так и на 
учителей, а заодно добиться единообразия 
— чтобы, значит-с, детям легче было пере-
ходить из школы в школу. Сейчас проект на 
согласовании с Роспотребнадзором.

В образовательном ведомстве отмеча-
ют, что с появлением единого расписания и 
рабочих программ будет введено единое пла-
нирование для каждого предмета. «Ключевая 
задача единого расписания — соответствие 
СанПиН, минимизация перегрузки, учет био-
ритмов учащихся, равномерное распреде-
ление учебной нагрузки в течение недели», 
— конкретизируют в министерстве.

Громкое заявление прозвучало в конце 
рабочей недели — возможно, поэтому офи-
циальная реакция на него была отложенной. 
Зато в соцсетях завирусились комментарии 
педагогов о том, что единое расписание (если 

его понимать буквально) неприменимо в 
школе. Хотя бы потому, что в разных регио-
нах принята разная система оплаты труда в 
школах, есть регионы, где зарплата учителя 
напрямую зависит от его нагрузки. Не говоря 
уж о том, что существуют совсем маленькие 
малокомплектные школы. И очень большие, и 
специализированные, с углубленным изуче-
нием математики, биологии или иностранных 
языков. Какое тут может быть единство?..

Зато в научно-исследовательских инсти-
тутах, имеющих отношение к педагогике, но-
вовведение заранее одобрили. Замдиректора 
Института содержания и методов обучения 
(ИСМО) Людмила Лагунова сочла, что единое 
расписание позволит детям легче переходить 
из одной школы в другую. «Это минимизирует 
случаи, когда, перейдя из одной школы в 
другую, переехав в другой регион, ребенок 
сталкивается с тем, что у него «выпал», напри-
мер, целый раздел по биологии (вариантов 
программ по биологии не так давно было 
больше 15)», — аргументирует Лагунова.

Директор института развития ребенка 
(ИРЗАР), доктор педагогических наук Еле-
на Приступа сообщает, что «составляются 
примерные варианты расписаний для пяти- 
и шестидневной учебной недели для всех 
уровней общего образования». Что поможет 
системе образования «точнее оценить на-
грузку учителя».

Эксперт полагает, что единое расписа-
ние позволит школам чередовать сложные 
предметы, такие как математика, физика, 
химия и др., с менее трудными (ИЗО, музы-
ка, физкультура и др.). «Расписание должно 
учитывать умственную работоспособность 
детей в течение дня и учебной недели», — 
напоминает Приступа.

Заслуженный учитель РФ Евгений Ямбург 
говорит, что внедрение единого расписания 

снизит учебную нагрузку учеников. Хотя бы 
потому, что «отформатирует» частоту кон-
трольных и проверочных работ в школах.

Ямбург объясняет, что единое распи-
сание — это не шаблон, при котором «урок 
истории будет начинаться во всех школах 
в одно время». По его словам, «речь идет о 
дозировании нагрузки, о борьбе с перегруз-
кой, о сокращении количества контрольных и 
проверочных работ». Также, упоминая «сани-
тарные нормы, которые нельзя превышать», 
Ямбург добавляет: в своей работе мини-
стерство избрало «совершенно правильное 
направление».

— Школьное расписание, биоритмы у 
детей и предметы разной сложности застав-
ляют вспомнить так называемую таблицу Си-
вакова, — говорит преподаватель и методист 
Анастасия Гордеева. — Она же таблица слож-
ности предметов в школе (ранговая таблица), 
ее разработали еще в 1975 году. Обычному 
человеку это название ни о чем не говорит. 
Но таблицу Сивакова используют в школах 
и сегодня. И частично на ней основаны не-
которые СанПиНы.

Каждому предмету в ней присвоен свой 
уровень сложности, в зависимости от объе-
ма учебного материала, уровня абстракции, 
необходимого для восприятия предмета, 
сложности выполнения заданий. В ориги-
нале таблицы оценки сложности от 1 до 5. 
Математика — 5 баллов, физика — 4, лите-
ратура — 3, история — 2, «искусство» — 1. 
Но в современных школах чаще используют 
шкалу от 1 до 10.

Вместе с тем известно, новая система 
оплаты труда педагогов, которую водят с 2025 
года, тоже завязана на сложности предметов. 
Вот учителя и беспокоятся, что их работа 
будет по-разному весить. И, чтобы зараба-
тывать на «несложных» предметах, придется 
брать большую нагрузку. Поэтому, наверное, 
единое расписание так озадачило учителей: 
оно им очень что-то напоминает. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В проблемах демографии и миграции 
народ сейчас, похоже, разбирается лучше, 
чем в футболе и геополитике, — дельный 
совет по повышению рождаемости может 
дать каждый. Но когда свое видение безапел-
ляционно излагают таксист или бабушка у 
подъезда, это не так страшно, как высоко-
мерное, но ни на чем не основанное мнение 
авторитета, претендующего на экспертную 
значимость.

В классическом анекдоте доброхот со-
ветовал птицеводу прервать куриный мор 
раскрашиванием курятника в разные цвета 
— сначала в желтый, затем в красный, потом 
в крапинку. Но малярные эксперименты не 
приводили к результату, и куры продолжали 
дохнуть. А когда печальный птицевод сооб-
щил, что кур вовсе не осталось, добрый со-
ветчик вздохнул: «Жаль. А у меня еще столько 
идей осталось».

К сожалению, подобный анекдотический 
подход к решению проблем российской де-
мографии не редкость. Не изучив матчасть, 
не разобравшись в тонких и сложных обще-
ственных механизмах и закономерностях, 
некоторые эксперты всегда готовы дать совет 
по-булгаковски, «космического масштаба и 
космической же глупости». 

24 марта 2025 года правительство утвер-
дило Стратегию действий по реализации 
семейной и демографической политики до 
2036 года, и этот документ не может не ра-
довать меня как юриста и ученого. Каждое 
слово в нем на своем месте, каждая идея ба-
зируется не на абстрактных представлениях, 
а на совершенно однозначных, измеренных 
данных. Самое главное, что Стратегия фик-
сирует нынешнее положение дел, намечает 
желаемый образ будущего и указывает кон-
кретные пути достижения целей. Места для 
фантазий, домыслов и прожектерства просто 
не остается.

Итак, давайте взглянем на демографию 
не глазами харизматичных болтунов из ток-
шоу и не с точки зрения отдельных отчаянных 
депутатов, переполненных идеями.

«Сегодня преобладает такая модель 
жизненного цикла, когда молодые люди 
сначала реализуются в профессиональной 
сфере, добиваются финансовой самостоя-
тельности и только потом принимают ре-
шения о создании семьи и рождении детей, 
— зафиксировано в Стратегии. — Таким об-
разом, рождение первого и последующих 
детей переносится на более поздний срок, 
когда ухудшается репродуктивное здоровье 
мужчин и женщин, что создает риски для 
здоровых материнства и детства». 

И этот факт подтверждается не опро-
сами социологов, а множеством глубоких, 
безупречных с точки зрения методологии 
исследований. Да, современный жизненный 
цикл не исключает рождения детей, но лишь 
переносит материнство на более поздний 
срок. Единственный риск также указан пра-
вильно: состояние здоровья. 

Очевидно, что есть два выхода, две воз-
можности поправить демографию в этой 
точке: либо заставлять-уговаривать рожать 
раньше, ломая жизненный цикл, либо расши-
рять возможности медицины и обеспечивать 
сохранение здоровья.

Кто-то скажет, что развивать здраво-
охранение дорого. Но ведь первый вариант 
не позволит достичь молодым семьям фи-
нансовой самостоятельности. Кто же будет 
их содержать? Бюджет? А это, получается, 
не дорого?

«Под влиянием процессов урбанизации 
растет доля городского населения, отличаю-
щегося более низким уровнем рождаемости. 
Одновременно снижается рождаемость в 
сельской местности, что вызвано недо-
статочной развитостью инфраструктуры, 
включая доступность благоустроенного 
жилья, транспортного сообщения, услуг 
учреждений социальной сферы», — читаем 
в документе.

Оказывается, интенсивность рождаемо-
сти изменялась, и изменялась нелинейно: с 
2006-го по 2015-й суммарный коэффициент 
рождаемости вырос с 1,305 до 1,762, а с 2016-
го начал падать — до 1,41 в 2023 году.

Общий коэффициент рождаемости, чис-
ло родившихся на 1000 человек населения, 
в 2006 году в сельской местности составлял 
11,3, к 2013 году он вырос до 14,5, но с 2014 
года он также завалился — до 8,6 в 2023-м. 
При этом — внимание! — с 2015 года общий 
коэффициент рождаемости в сельской мест-
ности стал ниже аналогичного показателя 
в городах. 

Вот это да! А как же навязчивый реф-
рен экспертов о необходимости деурба-
низации — «Все в деревню — и рожать»? 
Получается, это ложная идея. В деревнях 
тоже нужно поднимать рождаемость. И 
Стратегия опять демонстрирует научный 
подход, внятно формулируя, какими сред-
ствами это можно сделать: «Повышение 
рождаемости в сельской местности тре-
бует увеличения объемов строительства 
жилья, развития дорожно-транспортной 
и социальной инфраструктуры, создания 
комфортных общественных пространств 
для семей с детьми в составе мероприя-
тий профильных национальных проектов 
и государственных программ, а также мо-
дернизации (ремонта) уже существующих 
объектов инфраструктуры».

Проще говоря, если из каждой дерев-
ни сделать город, желательно Москву, то и 
там рожать будут. Но потянет ли экономика 

России массовый и повсеместный расцвет 
Нью-Васюков? Лично для меня ответ очеви-
ден. И, значит, деурбанизацию, переселение 
«на природу» или даже в пригород можно за-
быть — эти меры не поднимут рождаемость. 
Скорее, наоборот, потребуют от граждан еще 
больших финансовых вложений и, значит, 
отсрочат решение о рождении первенца.

Особый вопрос — миграция. Поскольку 
за 2024 год естественная убыль населения 
увеличилась на 106,8 тысячи человек и пере-
валила за полмиллиона, а Росстат прогнози-
рует продолжение полумиллионной годовой 
убыли на ближайшие десять лет, модный 
нарратив «закрыть границы для приезжих» 
сразу оказывается несостоятельным. 

Миграционный прирост даже не покры-
вает убыль коренного населения. Можно 
сколько угодно демонстрировать «нацио-
нальную гордость великоросса», можно рас-
сказывать, что мы не нуждаемся в мигрантах, 
но тогда нужно отдавать себе отчет, что самая 
большая страна в мире может стать еще и 
самой безлюдной.

«Миграционный прирост в Российской 
Федерации компенсировал естественную 
убыль населения и стал источником до-
полнительных трудовых ресурсов для на-
циональной экономики, — сухо и корректно 
констатирует Стратегия. — На период до 
2036 года миграционный прирост остается 
важным фактором сокращения убыли на-
селения». При этом наше правительство 
делает акцент на том, что требуется особое 
внимание к вопросам языковой и культурной 
адаптации мигрантов, привлечения в Рос-
сийскую Федерацию соотечественников и 
иностранных граждан, разделяющих тради-
ционные российские духовно-нравственные 
ценности.

Наконец, наиважнейшую закономер-
ность, вынесенную в самое начало Стра-
тегии, я попридержал. Если действительно 
лучше запоминается сказанное в конце, то я 
хочу, чтобы все рассуждающие о демографии 
запомнили, заучили эту фразу наизусть: «Ди-
намика рождаемости традиционно повторяет 
динамику доходов населения».

Уговоры рожать? Воспитание из девочек 
матерей, а из мальчиков — отцов? Мудреные 
программы поддержки? Возможно, это все 
как-то влияет в каждом частном случае. Но 
общий тренд таков: рождаемость следует 
за доходами. 

«Снижение реальных доходов с 2016 
года отразилось на динамике рождаемости, 
— беспощадно к прожектерам фиксирует 
Стратегия. — При этом потенциал влияния 
социальных мер на повышение благосостоя-
ния семей с детьми практически исчерпан, 
поэтому дальнейшую положительную дина-
мику роста доходов необходимо будет обе-
спечить экономическими инструментами».

Итак, люди должны просто жить, ра-
ботать и достойно зарабатывать. Тогда и 
только тогда рождаемость повысится. Все 
остальное: воспитание, соцподдержка, на-
лог на бездетность, запрет разговоров на 
тему бездетности — вторично и не слишком 
может повлиять на демографию. «Малярные» 
идеи и эксперименты не помогут, даже если 
их множество.

Но чего же удастся достигнуть, если эта 
здравая и обоснованная Стратегия будет 
успешно реализована? Россия станет при-
растать народом? Увы, нет. В случае успеха 
ожидается, что суммарный коэффициент 
рождаемости к 2030 году составит не менее 
1,6, к 2036 году — не менее 1,8. А для простого 
воспроизводства населения, для сохранения 
его численности (без учета миграции) сум-
марный коэффициент рождаемости должен 
достигать 2,1.

Иные целевые показатели, которых хоте-
лось бы достигнуть, тоже не очень подходят 
для бравурных настроений. Охват граждан 
репродуктивного возраста диспансеризаци-
ей в целях оценки репродуктивного здоровья 
к 2030 году должен составить не менее 50 
процентов. То есть не лечение, а всего лишь 
оценка здоровья станет доступной лишь по-
ловине населения.

Доля беременных женщин, обративших-
ся в медицинские организации в ситуации 
репродуктивного выбора, получивших услуги 
по оказанию правовой, психологической и 
медико-социальной помощи и вставших на 
учет по беременности, должна к 2036 году 
составить не менее 30%. То есть, если удаст-
ся отговорить от аборта каждую третью, это 
будет уже успехом.

Доля граждан, ведущих здоровый образ 
жизни, к 2036 году должна составить 15%. 
И если вы видите в вашем регионе бодрый 
рапорт о почти поголовном здоровом образе 
жизни, можете справедливо усомниться в 
его правдивости. 

Целевой показатель уровня бедности 
многодетных семей к 2030 году — не более 
12%, к 2036 году — не более 8%. Число вы-
явленных детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, должно соста-
вить к 2030 году 37,7 тысячи, к 2036 году 
34,5 тысячи…

Пожалуй, если бы мне поручили вы-
брать эпиграф к Стратегии, я бы остановился 
на знаменитой цитате министра обороны 
России: «Ошибаться можно, врать нельзя». 
Подписанный Михаилом Мишустиным до-
кумент настолько правдив, прямолинеен и 
реалистичен, что разбивает в пух и прах сонм 
необоснованных идей, которые еще остались 
у псевдоэкспертов от демографии. 

ДЕМОГРАФИЯ: ЕЩЕ СТОЛЬКО ИДЕЙ ОСТАЛОСЬ!
Рождаемость всегда следует за доходами

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОБРАЗОВАНИЕ

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, член Общественной палаты Москвы
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В Подмосковье продается 
много загородных 
фазенд, 
но в основном неликвид
Чем ближе начало дачного сезона, 
тем оживленнее становится рынок 
загородной недвижимости. Многие 
москвичи, которые давно мечтали 
обзавестись собственной загородной 
усадьбой, сейчас имеют хороший 
шанс реализовать эти планы. Пред-
ложений на рынке много, правда, 
цены на ликвидные объекты кусаются. 
И самое неприятное, что купить дачу 
по льготной ипотеке не получится, 
так что многим приходится выбирать: 
либо продать старую дачу и купить 
новую квартиру, либо наоборот.

По данным «БЕСТ-Новострой» и bnMAP.pro, 
цены на подмосковные дачи в последний год 
продолжали расти, хотя и не так значительно, 
как в предыдущие годы. «Можно говорить о 
росте цены в зависимости от локации на 7–15%, 
в некоторых случаях до 20%. Это связано с тем, 
что, во-первых, дача — это объект недвижи-
мости второго выбора. То есть если человек 
будет выбирать между необходимой квартирой 
в новостройке и дачей, конечно же, он выберет 
квартиру в новостройке. Кроме того, на покупку 
дачи не действуют никакие льготные ипотечные 
программы. Так что, покупая дачу в ипотеку, вам 
придется воспользоваться рыночной кредит-
ной ставкой. А они сейчас начинаются от 25%. 
Низкая доступность жилищных ссуд приводит 
к тому, что дачи купить и продать становится 
все сложнее», — считает основатель компании 
Ирина Доброхотова. 

Однако Федор Мезенцев, глава обще-
ственного движения подмосковных дачников 
«Народный сад», не вполне согласен с этим 
мнением. По его мнению, подмосковные дачи 
во время пандемии перестали быть сезонными 
объектами недвижимости. Во время пандемии 
ковида многие московские компании пере-
строили свой график работы и перевели со-
трудников на удаленку. Достаточно большое 
количество востребованных, хорошо опла-
чиваемых специалистов — те же айтишники, 
бухгалтеры — продолжают работать из дома. 
И поскольку им нет нужды ездить каждый день 
на работу в Москву, то многие из них предпочли 
перебраться со своими семьями за город. «Ко-
личество людей, круглогодично проживающих 

в дачных поселках Подмосковья, не только не 
снизилось за последние годы, но стабильно 
продолжает увеличиваться. Вообще, на мой 
взгляд, подмосковные дачи благодаря панде-
мии превратились из сезонной недвижимости 
в круглогодичную», — говорит эксперт.

И раз уж все больше горожан переезжает 
жить за город на ПМЖ, то они хотят иметь там 
все те же удобства, что и в городской кварти-
ре. Поэтому требования к комфорту на даче 
сильно изменились, люди готовы вкладывать 
в свои фазенды гораздо больше средств, чем 
прежде. Это тоже влияет на рост цен на рынке, 
уверен Мезенцев.

«Думаю, что существенное влияние на 
рост цен на дачную недвижимость оказывает 
инфляция. Все дорожает, например, цены на 
стройматериалы — за два года они подскочили 
в среднем на 40%. Труд квалифицированных 
рабочих, которым можно поручить ремонт или 
строительство дома, тоже стал стоить доро-
же», — продолжает он.

А что нас ждет впереди? Может, не стоит 
торопиться с покупкой дачи по высокой цене, 
вдруг загородная недвижимость подешевеет, 
раз уж предложение превышает спрос? 

«Предложение на загородном рынке до-
статочно большое. Однако значительную долю 
составляет неликвид. Это старые дачи для 
сезонного проживания, в не самых интересных 
СНТ, с неидеальным подъездом, негазифици-
рованные, с сезонным водопроводом. Конечно, 
такие объекты менее интересны для покупа-
телей, чем дачи в современных поселках, где 
есть все ресурсы, круглогодичный подъезд, 
охрана, работающие КПП, а поблизости вся не-
обходимая инфраструктура: магазины, аптеки, 
социальные объекты, школы, садики, поли-
клиники. Плюс рядом находится какой-нибудь 
населенный пункт, как минимум деревня», — 
рассуждает Ирина Доброхотова. 

Поэтому некоторые люди готовы продать 
старую дачу, чтобы собрать деньги на первона-
чальный взнос, если нуждаются в улучшении 
жилищных условий в городе. 

«Стоимость ипотеки сейчас высокая, а ее 
доступность низкая. Поэтому логично, что люди 
формируют большой первоначальный взнос 
за счет собственных средств, в том числе за 
счет продажи загородных активов — такая 
тактика является предпочтительной для многих 
покупателей новостроек. Кроме того, суще-
ственный пул продавцов составляют те, кому 
дача досталась в наследство и нет желания 
и ресурсов ее обслуживать. 

А еще часть собственников готовы продать 
свои дачи, особенно если они не являются се-
рьезными активами для семьи, чтобы положить 
деньги на депозит. «Однако нельзя сказать, что 
какой-то один из этих объемов преобладает, 
предложение формируется из самых разных 
кластеров. И конечно, ликвидные предложения 
по адекватным ценам уходят очень быстро, 
так что в экспозиции остаются, как правило, 
лоты с теми или иными недостатками», — за-
ключил риелтор.

Елена БЕРЕЗИНА.

Майские праздники по традиции 
считаются пиком сезона на подмо-
сковном загородном рынке съем-
ного жилья. Арендные ставки в этот 
период резко увеличиваются. На 
качественные объекты с хорошей 
транспортной доступностью порой в 
разы. Однако найти по сходной цене 
место для «перезагрузки» на сайтах-
агрегаторах еще возможно. Где в 
Московской области для дачников-
арендаторов находится т.н. «бюд-
жетный треугольник» и сколько стоит 
недельная аренда загородного дома 
на майские праздники, решил узнать 
«МК». 

Как рассказала «МК» основатель «БЕСТ-
Новострой» и bnMAP.pro Ирина Доброхотова, 
выезд на майские праздники за город для 

многих горожан — единственная возможность 
сменить обстановку, поскольку зарубежный 
туризм для многих недоступен. В том числе по 
финансовым соображениям. Поэтому спрос 
на аренду загородных домов и дач сегодня 
огромный. 

К середине апреля, по словам анали-
тика, львиная доля наиболее бюджетных и 
качественных предложений в Подмосковье 
уже забронирована. Арендаторы стремятся 
заранее найти загородный дом, максимально 
соответствующий их запросам. При этом они 
стали очень внимательны к своим расходам, 
стремясь найти предложения, сочетающие 
в себе оптимальное соотношение цены и 
качества. Если 10 лет назад дополнительные 
удобства в загородном доме считались при-
ятным бонусом, то сегодня они превратились 
в необходимость. Например, при аренде кот-
теджа на майские праздники арендаторы 
стремятся получить максимально широкий 
спектр услуг, где часто обязательным атри-
бутом является обустроенная мангальная 
зона, высокоскоростной Интернет, спутнико-
вое телевидение с доступом к современным 
онлайн-кинотеатрам. Наличие бани или сауны 
существенно повышает привлекательность 
объекта. 

Многие собственники, учитывая выше-
названные тенденции, стараются монети-
зировать дополнительные удобства, пред-
лагая их за отдельную плату или интегрируя 
их стоимость в общий ценник.

По словам Доброхотовой, сегодня наи-
более востребованы дома площадью 100–150 
кв. м, рассчитанные на компанию 4–6 человек. 
Спрос на загородную аренду в Московской 
области во многом зависит от близости к Мо-
скве и наличия дополнительных удобств, что 
напрямую влияет на стоимость. Традиционно 
чем ближе к столице, тем выше цены. Однако 
за последние годы спрос значительно расши-
рился, выйдя за пределы Московской области. 
Наиболее популярными направлениями за 
пределами Подмосковья стали Владимирская 
область, в частности Суздаль и Переславль, 
где цены могут превосходить подмосковные, 
что обусловлено исторической значимостью 
этих мест. Также высоким спросом пользуется 
Тверская область. Калужская область тоже 
набирает популярность, особенно в районах, 
граничащих с Новой Москвой, где цены уже 
сопоставимы с подмосковными. 

Кластер самых дорогих домов для сда-
чи в аренду по-прежнему сосредоточен в 
престижных локациях, расположенных не-
далеко от Москвы, таких как Новая Рига, юго-
западные и западные направления, а также 
частично северо-запад. Эти направления 
выделяются высокой популярностью и, как 
следствие, более высокими ценами. «Са-
мые дорогие локации находятся на западе 
и севере. Загородные дома, расположенные 
вблизи водоемов, обычно дороже минимум 
на 20–30% в любом направлении», — доба-
вила руководитель департамента городской 

и загородной недвижимости компании 
«НДВ Супермаркет Недвижимости» Елена 
Мищенко.

По оценке директора департамента вто-
ричной недвижимости Est-a-Tet Юлии Ды-
мовой, наиболее доступные предложения 
сосредоточены в юго-восточной части Под-
московья: Егорьевское направление, районы 
Старой и Новой Купавны, Железнодорожный 
район, а также территории вдоль Горьковского 
и Новорязанского шоссе образуют так назы-
ваемый «бюджетный треугольник».

«В период майских праздников стоимость 
аренды загородных домов существенно воз-
растает. Порой в разы, в зависимости от ха-
рактеристик объекта», — подчеркнула Добро-
хотова. Например, если обычно дом сдается 
за 6 тыс. руб. в сутки, то в праздничные дни 
его стоимость может варьироваться от 15 
до 50 тыс. руб. На ценообразование влияют 
престижность направления, транспортная 
доступность, развитость инфраструктуры, 
а также наличие рядом достопримечатель-
ностей и водоемов.

В среднем аренда дома стандартного 
метража на неделю в майские праздники 
составит около 150–220 тыс. руб. Например, 
дома в 24 км от МКАД в Раменском муници-
пальном округе предлагаются именно за эту 
цену. Это означает, что аренда такого дома 
за день обойдется примерно до 20 тыс. руб. 
«Однако стоит учитывать, что собственники 
в период майских праздников предпочита-
ют сдавать дома на весь срок с 1 по 10 мая, 
чтобы избежать простоя и потери прибыли», 
— заметила Доброхотова. С ее слов, если 
раньше существовала возможность дого-
вориться с владельцем о снижении цены, то 
сейчас большинство собственников выстав-
ляют фиксированные тарифы на платформах 
объявлений. Доля объявлений, размещенных 
через агрегаторы, значительно выросла и для 
многих стала основной, если не единственной 
площадкой для продвижения. Кроме того, 
собственники часто стремятся обезопасить 
себя от возможных рисков, включая в стои-
мость амортизацию и предусматривая плату 
за возможный ущерб или требуя внесения 
депозита.

«Сейчас арендные ставки традиционных 
коттеджей варьируются от 10 тыс. до 40 тыс. 
руб. за сутки», — сообщила Юлия Дымова. 
По ее мнению, самый ходовой товар — функ-
циональные дома площадью 100–200 кв. м 
с просторной кухней-гостиной, нескольки-
ми спальнями, современными санузлами, 
ухоженной придомовой территорией и га-
зоном. Такие варианты идеально подходят 
для отдыха одной семьи или, в некоторых 
случаях, большой компании родственников 
или друзей. 

«За последние 12 месяцев стоимость 
аренды загородных домов в Московском 
регионе выросла в среднем на 10–15% в за-
висимости от локации и направления», — от-
метила Елена Мищенко. С ее слов, на росте 
стоимости аренды сказалось подорожание 
туров как по России, так и за рубежом. 

После майских праздников эксперты ожи-
дают охлаждения интереса к аренде дач и за-
городных коттеджей. Однако после недолгой 
паузы в конце весны ставки аренды снова 
начнут расти. Правда, уже не так сильно, как 
в начале мая.

 Сергей АРТЕМОВ.

По словам Президента РФ Владимира 
Путина, государство располагает возмож-
ностями, чтобы решить жилищную проблему. 
«Все для этого есть: есть технологии, есть 
раскрученные производства строительных 
материалов, есть наука, организация хоро-
шая», — заявил президент.

Однако пока динамика жилищных зай-
мов явно не внушает оптимизма. Российские 
банки с января по март выдали только 146 
тыс. ипотечных кредитов на общую сумму 
612 млрд руб. В количественном выраже-
нии это на 49% меньше значения за тот же 
период 2024 года, а в денежном — на 42%. 
При этом доля льготных программ в общем 
объеме выдачи выросла на 10% — теперь 
они занимают 59%.

Ставка по ипотеке, оцениваемая граж-
данами как комфортная, всегда ниже ставок 
предложения и меняется вслед за измене-
нием рыночных условий. Например, в 2023 
году она была на уровне 7–8% при ставках 
предложений 11–14%, а осенью прошло-
го года выросла до 10–11% при ставках 
предложения 20–22%. Сегодня, по данным 
всероссийского опроса, готовы взять ипо-
теку 1,1 млн домохозяйств. Более половины 
потенциальных заемщиков (52%) — моло-
дые семьи, в которых один из супругов не 
старше 35 лет.

«Падение спроса на ипотеку в первом 
квартале связано, прежде всего, с процент-
ными ставками, — считает директор рынков 
России и СНГ fam Properties Валерий Тумин. 
— Для многих потенциальных заемщиков 
выплаты по кредиту при текущих условиях 
стали практически неподъемными. Люди 
осторожнее подходят к долговой нагрузке 
и не готовы брать на себя обязательства 
на десятки лет с большими ежемесячными 
платежами».

Вместе с тем эксперт убежден: наблю-
даемое снижение спроса — это во многом 

временный эффект, отражающий адаптацию 
рынка к новой макроэкономической реаль-
ности. Государство сохраняет все ключевые 
меры поддержки — включая программы 
льготной ипотеки, которые работают то-
чечно. На взгляд Тумина, рынок постепенно 
переориентируется: больше внимания уде-
ляется развитию арендного жилья, запуску 
новых форматов финансирования, а также 
стимулированию предложения в регионах. 
Таким образом, подход становится более 
комплексным, он уже не завязан исклю-
чительно на массовую ипотеку. По мере 
нормализации денежно-кредитных условий 
можно ожидать, что интерес к жилищным 
кредитам начнет восстанавливаться.

«Главным драйвером ипотеки у нас 
являются семейная ипотека, — отмечает 
директор Центра исследований социальной 
экономики Алексей Зубец. — Но поскольку 
с деторождением дела у россиян обстоят 
не лучшим образом, спрос на нее падает. 
При этом и застройщики, вопреки здравому 
смыслу, явно не торопятся снижать цены на 
квартиры. В результате у нас нераспродан-
ными остаются что-то около 80 млн кв. м на 
первичке — это 67% всего строящегося жи-
лья. В условиях высокой ставки ЦБ (которая 
в случае реализации кризисных сценариев 
может вырасти с нынешнего 21% до 27%) и 
дополнительных льготных программ ипо-
течный рынок упирается в предел и, судя по 
всему, будет стагнировать и дальше. Чтобы 
распродавать недвижимость, надо снижать 
цены. А новых льготных программ ожидать 
не стоит, поскольку в дефицитном бюджете 
нет на это средств». 

Ипотека стала недоступной для росси-
ян, констатирует экономист, топ-менеджер 
в области коммуникаций Андрей Лобода. 
С учетом всех накруток придется брать у 
банков взаймы под 28–30% годовых. В итоге 
при возврате кредита через 20 лет платить 
за две или три квартиры по факту желающих 
почти нет. Дорогая ипотека — это «губитель» 
семей, рождаемости и девелоперского рын-
ка. Выход только один, считает эксперт, — 
индивидуальное жилищное строительство: 
в частных домах и детей много, и семьи 
крепче.

«Ожидать значительного смягчения 
условий по ипотеке следует только после 
снижения ключевой ставки ЦБ до 13–14% 
годовых, которое, по среднесрочному 
прогнозу регулятора, может произойти в 
2026 году.», — уверена менеджер продукта 
«Ипотека» в компании «Сравни» Екатерина 
Сташкова. 

Игорь БОКОВ.
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В I квартале в лидеры 
по числу сделок впервые 
выбился ЮАО
По итогам первого квартала на сто-
личном первичном рынке жилой не-
движимости произошли интересные 
изменения. Предыдущий многолет-
ний локальный лидер по спросу — 
Юго-Восточный административный 
округ — потерял пальму первенства. 
Основные спрос и предложение 
на рынке новостроек сместились 
на юг Москвы.

По данным столичного Росреестра, 
в I квартале 2025 года на рынке новостроек 
старой Москвы было заключено 14,8 тыс. 
договоров долевого участия (ДДУ). Это 
на 17% больше, чем в аналогичный период 
2024 года, когда суммарный спрос составил 
12,7 тыс. сделок — рассказала «МК» коммер-
ческий директор Regions Development Лилия 
Арцибашева. При этом, по ее расчетам, боль-
ше всего соглашений в январе–марте было 
зарегистрировано в Южном административ-
ном округе (ЮАО), на долю которого пришлись 
19% от общего числа сделок в старой Москве 
(см. график). 

«Распределение спроса в разрезе раз-
личных сегментов рынка по округам имеет 
свои особенности», — отметила эксперт. Так, 
в сегменте массовых новостроек в I квартале 
2025 года лидером стал Западный админи-
стративный округ с 20% от общего числа 
сделок. Южный и Северный административ-
ные округа делят второе место с 17% сделок 
каждый. 

В сегменте бизнес-класса лидером про-
даж в I квартале 2025 года стал Южный ад-
министративный округ с долей 25% от всех 
сделок в Москве. Далее следуют Северо-
Западный (16%), Западный (15%) и Северный 
(13%) административные округа.

В премиум-классе наибольшая доля сде-
лок (25%) в I квартале 2025 года пришлась на 
Северо-Западный административный округ. 
Далее следуют Западный (22%), Северо-
Восточный (16%) и Центральный (12%) ад-
министративные округа.

В высокобюджетном сегменте по 

многолетней традиции лидирует Централь-
ный АО, где в I квартале 2025 года заключен 
61% сделок. 

«В течение последних 10 лет спрос на 
новостройки в Москве распределился более 
равномерно между различными округами», 
— подчеркнула Арцибашева. Она напомнила, 
что ранее самый большой спрос концентриро-
вался в Юго-Восточном округе, где преобла-
дало доступное жилье. Благодаря развитию 
городской инфраструктуры и транспорта 
качество жизни в разных районах Москвы 
выравнивается. Это позволяет покупателям 
выбирать жилье в разных округах, ориенти-
руясь на свои предпочтения. 

Однако теперь ЮВАО утратил пальму 
первенства. На лидирующие позиции по ряду 
основных параметров жилищного строи-
тельства вышел ЮАО. По мнению эксперта, 
ключевой драйвер роста Южного админи-
стративного округа Нагатинский полуостров. 
Это совершенно новый район с самой про-
тяженной береговой линией реки в рамках 
одной локации. Средняя цена квадратного 
метра здесь составляет 491 тыс. руб. Бе-
режливый подход к застройке обеспечивает 
комфортную плотность населения: в класте-
ре находится всего 2 жилых комплекса на 
100 гектаров. 

ЮАО является ярким примером редеве-
лопмента: освоение территорий ЗИЛа и Нага-
тинского полуострова создает современную 
архитектурную среду с развитой инфраструк-
турой. «Южный порт» в ЮВАО, расположенный 
рядом с ЮАО, также положительно влияет на 
привлекательность этого района, обеспечи-
вая дополнительный приток покупателей и 
инвесторов», — добавила эксперт. 

Отметим, что отмена льготной ипотеки 
вызвала резкий рост спроса на аренду жилья. 
И ЮАО показал самую высокую динамику 
роста арендных ставок среди всех округов 
столицы в 2024 году. Средняя стоимость арен-
ды, по подсчетам специалиста, выросла с 65 
до 85 тыс. руб., что составляет прирост в 29%. 
Это подтверждает привлекательность округа 
для арендаторов и открывает перспективные 
возможности для инвестиций.

«На горизонте пяти лет вложения в жи-
лые корпуса, расположенные на Нагатинском 
полуострове, могут принести частным инве-
сторам доход минимум в 30%. А если первич-
ный рынок жилья в Москве восстановится, то 
доход в эту локацию может составить 50%», 
— заявила «МК» Арцибашева. 

«ЮАО является одним из самых дина-
мично развивающихся округов в Москве», — 
сообщила Лилия Арцибашева. Здесь, с ее 
слов, представлен широкий выбор проек-
тов в разных ценовых сегментах, обеспе-
чивающий высокий объем предложения. 
Покупателей новостроек привлекают вы-
годное расположение относительно центра 
(15–20 минут транспортом) и ряд уникаль-
ных объектов с ландшафтными парками. 
«Наконец, протяженная береговая линия 
Москвы-реки создает дополнительный 
спрос на жилье с видом на воду. Совокуп-
ность этих факторов объясняет высокую 
популярность новостроек в ЮАО», — за-
ключила специалист.

Сергей АРТЕМОВ.

по средней цене 1 кв. м 
в новостройках
После окончания программы 
льготной ипотеки застройщи-
ки предсказуемо снизили темпы 
строительства жилья. При этом 
по инерции в I квартале этого года 
объем предложения по сравнению 
с IV кварталом 2024 года вырос 
на 4%. Средние цены топчутся на 
месте в большинстве городов. Ис-
ключение составил Сочи, который 
по стоимости одного «квадрата» 
впервые обогнал Москву. 

«В январе–марте этого года по сравне-
нию с IV кварталом 2024 года предложение 
квартир в новостройках увеличилось в 24 
из 42 крупнейших городов страны», — от-
метил управляющий директор направления 
первичной недвижимости «Авито Недвижи-
мость» Дмитрий Алексеев. По его оценке, 
больше всего с начала года выбор на пер-
вичном рынке жилья увеличился в Ряза-
ни (+55%), в Волгограде (+41%), в Липецке 
(+39%), в Астрахани (+34%), в Ростове-на-
Дону (+29%), в Калининграде и Ярославле 
(+28% в каждом). Год к году — относительно 
I квартала 2024 года — предложение на плат-
форме по РФ в целом выросло на 39%.

В структуре предложения львиную долю 
заняли однокомнатные квартиры — доля 
таких объектов составила 39%. Вторыми по 
объему предложения стали двухкомнатные 
квартиры (33%), на третьем месте располо-
жились студии (15%).

Интерес потенциальных покупателей к 
приобретению жилья в новостройках за пер-
вый квартал увеличился на 15% в среднем 
по стране. Однокомнатными квартирами 
стали интересоваться на 17% чаще, двух-
комнатными и трехкомнатными — на 16%, 
студиями — на 9%. 

Спрос на первичное жилье за отчет-
ный период увеличился в 34 из 42 городов. 
В Омске новое жилье стало востребованнее 
на 95%, в Саратове — на 78%, в Иванове — 
на 77%, в Калуге — на 54%, в Ижевске — на 

37%, в Иркутске — на 35%. Год к году спрос 
на жилье в новостройках вырос в 16 из 
42 городов. 

«В условиях постепенного снижения 
доходности депозитов некоторые потенци-
альные покупатели после окончания сроч-
ных вкладов вернулись на первичный рынок 
жилья. Кроме этого ряд крупных российских 
банков в апреле снизил рыночные ипотеч-
ные ставки. При этом основными драйве-
рами спроса на новостройки по-прежнему 
остаются льготные адресные программы и 
рассрочки», — отметил аналитик. 

С начала года, по его расчетам, один 
квадратный метр в среднем по РФ при-
бавил в стоимости 2%. При этом в Твери 
«квадрат» стал дешевле на 2%, в Калинин-
граде — на 1%. Самые доступные квар-
тиры на первичном рынке в конце марта 
2025 года продавались в Смоленске (в сред-
нем за 98 тыс. руб. за 1 кв. м), Ставрополе 
и Саратове (по 102 тыс. руб.), Ярославле, 
Липецке и Брянске (по 104 тыс. руб.). 

Интересно, что самые высокие сред-
ние ценники были зафиксированы в Сочи 
(493 тыс. руб. за 1 кв. м). Черноморский 
курорт (см. таблицу) обогнал и Мо-
скву (416 тыс. руб.), и Санкт-Петербург 
(242 тыс. руб.), и Казань (223 тыс. руб.). 

Ольга КВАСОВА.

СТРУКТУРА СПРОСА  НА НОВОСТРОЙКИ 
СТАРОЙ МОСКВЫ ПО ОКРУГАМ 

В I КВАРТАЛЕ 2025 ГОДА

19% – ЮАО

18% –
ЗАО

14% – САО12% – СЗАО

11% – 
ЮВАО

7% – 
ВАО

7% – 
СВАО

5% – ЦАО
4% – ЮЗАО 3% – ЗелАО

Источник: Regions Development.

СПРОС НА СТОЛИЧНЫЕ 
НОВОСТРОЙКИ УЛЕТЕЛ НА ЮГ

СОЧИ ОБОГНАЛ МОСКВУ

ТОП-10 ГОРОДОВ РФ 
ПО СТОИМОСТИ 1 КВ. М 
В НОВОСТРОЙКАХ
№ Город Цена, тыс. руб.

1 Сочи 493
2 Москва 416
3 Санкт-Петербург 242
4 Казань 223
5 Владивосток 216
6 Ниж. Новгород 189
7 Екатеринбург 161
8 Хабаровск 178
9 Уфа 175
10 Краснодар 155

Источник: «Авито Недвижимость».

КОТТЕДЖИ
ПОДГОТОВИЛИСЬ 

К МАЙСКИМ
Накануне праздников 
аренда подмосковных 
загородных домов 
выросла до 50 тыс. 
рублей в сутки

« ДОРОГАЯ ИПОТЕКА 
УБИВАЕТ СЕМЬИ»

По данным застройщиков, в первом квартале текущего года спрос на жи-
лищные кредиты сократился почти вдвое по сравнению с показателем за 
январь–март 2024-го. По сути, россияне массово отвернулись от ипотеки. 
Аналитики связывают это с двумя обстоятельствами. Во-первых, с за-
вершением прошлым летом основных льготных программ. Во-вторых, с 
чрезмерно высокими ставками по рыночным программам. Перспективы 
сектора выглядят весьма туманными, даже с учетом обещанной властями 
господдержки.

Выдачи жилищных ссуд 
упали в два раза
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22 апреля — 155-летний юбилей 
одного из самых знаменитых людей, 
живших когда-либо на планете, и 
едва ли не чемпиона по масштабам 
результатов своей деятельности. 
Следы Владимира Ильича Ленина 
можно найти не только в полити-
ке, философии, экономике, но в 
промышленности, географии… И, 
конечно, в искусстве. Сегодня мы 
поговорим о песенной «лениниане» 
— о тех музыкально-поэтических 
творениях, посвященных вождю 
революции, которые появились за 
годы существования Советского 
Союза. 

Точное количество песен, ораторий, 
маршей, баллад, частушек, где упоминает-
ся Ленин, подсчитать невозможно. Но счет 
явно идет на сотни. Как утверждал автор 
статьи, опубликованной лет 60 назад, «нет, 
пожалуй, ни одного крупного советского 
композитора-песенника, который бы не стре-
мился воплотить в своем творчестве образ 
Владимира Ильича Ленина». А ведь еще были 
непрофессиональные сочинители — акыны, 
сказители, мастера местного фольклора… 

К слову сказать, сам нынешний юбиляр 
прекрасно понимал агитационное, воспи-
тательное значение музыки, песен. Еще на 
заре существования Страны Советов в не-
которых выступлениях, беседах он упоминал, 
что борьбу с пережитками прошлого нужно 
вести и на «песенном» фронте, противопо-
ставив новые сочинения тем, что существо-
вали в дореволюционную пору. Владимир 
Ильич констатировал, например, что во вре-
мя Гражданской войны у красноармейцев 
была большая потребность в песнях, но за 
неимением соответствующих моменту при-
ходилось петь старые и переделывать тексты 
прежних строевых. 

Отсюда вывод: следует поощрять песен-
ное творчество, связав тексты появляющихся 
произведений с актуальными событиями в 
жизни «первого в мире государства рабочих 
и крестьян».

Как оказалось на практике, «актуаль-
ность» очень скоро стала определяться в 
том числе и упоминанием имени «творца 
Октября».

Только вот по части агитационной со-
ставляющей в такой первоначальной «ле-
ниниане» далеко не все было благополуч-
но. Следует признать, что самые ранние 
стихотворно-музыкальные сочинения, где 
фигурировал Ильич, появившиеся еще при 
его жизни, — это плоды народного творче-
ства. Частушки. Причем сплошь и рядом не 
то что комплиментарные, а вовсе даже «по-
рочащие», да еще с использованием ядреной 
ненормативной лексики. 

«Стальной командарм 
Октября»

Первые официальные, так сказать, песни 
о Владимире Ильиче появились уже после его 
смерти — на рубеже 1920–1930-х гг. Среди 
произведений из этого числа, получивших 
когда-то достаточно большую популярность, 
можно упомянуть песню «Никто не знал», соз-
данную композитором Марианом Ковалем на 
слова поэта Демьяна Бедного в 1927 году.

«Никто не знал, Россия вся/Не знала, 

крест неся привычный,/Что в этот день, такой 
обычный,/В России… Ленин родился!»

Конечно, ситуация, складывавшаяся в 
руководстве СССР после ухода «главного 
большевика», не могла не сказаться на текстах 
музыкальной «ленинианы». В куплетах многих 
песен, посвященных Ленину, которые созданы 
в 1930–1950-е, фигурирует и его преемник, 
«верный соратник» Иосиф Виссарионович.

Вот, например, произведение «В Смоль-
ном» (слова Я.Шведова, музыка В.Белого):

«Пылали гневно вспышки молний/По 
баррикадам,/А Ленин встал к штурвалу в 
Смольном,/С ним Сталин рядом…»

Еще одна позабытая ныне песня, где на-
шлось место упоминанию про обоих великих 
вождей, датируется 1936 годом. В свое вре-
мя ее выдавали за народную украинскую, 
переведенную на русский язык. Но на самом 
деле это сочинение конкретных авторов-
профессионалов. Поэт М.Исаковский, ком-
позитор В.Захаров (другой вариант музы-
кального сопровождения — К. Массалитинов), 
«Два сокола».

«На дубу зеленом/Да над тем простором/
Два сокола ясных/Вели разговоры./А соколов 
этих/Люди все узнали:/Первый сокол — Ле-
нин,/Второй сокол — Сталин; 

<…>
Ой, как первый сокол/Со вторым про-

щался,/Он с предсмертным словом/К другу 
обращался:/«Сокол ты мой сизый,/Час при-
шел расстаться, —/Все труды-заботы/На 
тебя ложатся»./А второй ответил:/«Позабудь 
тревоги,/Мы тебе клянемся —/Не свернем 
с дороги!»/И сдержал он клятву,/Клятву 
боевую:/Сделал он счастливой/Всю страну 
родную». 

Впрочем, уже к началу 1960-х чисто 
«ленинские» песни по понятным причинам 
завоевали монополию. Музыкальные их до-
стоинства здесь обсуждать не будем, коснем-
ся лишь стихотворной составляющей. Надо 
признать, поэтам приходилось поднапрячься, 

чтобы для очередной 
— сотой, трехсотой по сче-
ту — песни, посвященной Ильичу, 
найти какие-то свежие, не затертые сло-
весные обороты. 

«Цветет, поднимается край наш огром-
ный,/Горячее солнце над нашим путем./Мы 
Ленина любим,/Мы Ленина помним,/Мы Ле-
нину славу поем.

<…>
На стройке великой, на вахте, в дозоре 

—/Нас Ленин повсюду ведет за собой./И в 
шахте, и в море,/И в счастье, и в горе —/Он с 
нами, отец наш родной». («Цветет, поднима-
ется край наш огромный». Слова А.Чуркина, 
музыка Б.Асафьева.)

«В лазурь поднебесья летит эта песня,/

Народной любовью до края полна,/В походах 
военных, в трудах вдохновенных/Про ленин-
ский гений она сложена./Ты вырастил, Ленин, 
в суровых сраженьях/Великую партию боль-
шевиков./Ты армию создал, чтоб поступью 
грозной/Она без пощады сметала врагов./
Растил ты на славу родную державу,/На битву 
за счастье народы повел./Ильич — это зна-
мя, что реет над нами,/Ильич — нашей пар-
тии горный орел!» («Песня о Ленине». Слова 
О.Колычева, музыка Б.Александрова.)

«…Ты проводил сквозь тюремные ночи/
Ленинской гвардии славный отряд./Первый 
нарком диктатуры рабочей,/Первый стальной 
командарм Октября». («Ленинская». Слова 
А.Суркова, музыка Н.Мясковского.)

«…Славный путь прошли с твоим мы 
именем,/И все ярче свет его лучей./Весь народ 
поет свою любимую/Песню о родном Ильиче». 

(«У кремлевской стены». Слова А.Пришельца, 
музыка А.Новикова.)

В некоторых произведе-
ниях поэтическая образность 

приобретала даже некий «по-
тусторонний», «магический» 

смысл. По крайней мере, так мо-
жет показаться кому-то из вникаю-

щих в текст нынешних слушателей. 
Примером послужит очень часто 

транслировавшаяся в советские 
годы песня-гимн С.Туликова на сло-

ва Л.Ошанина «Ленин всегда с тобой», 
написанная к 85-летию вождя. Там есть 

припев:
«Ленин всегда живой,/Ленин всегда 

с тобой —/В горе, в надежде и радости./
Ленин в твоей весне,/В каждом счастливом 
дне,/Ленин в тебе и во мне!»

Это «в тебе и во мне» вызывает некоторое 
недоумение. Прямо переселение душ какое-
то. Конечно, в эпоху развитого социализма 
о подобных эзотерических фокусах никто 
не задумывался, но с тех пор колдуны-маги-
экстрасенсы изрядно потрудились над про-
движением соответствующей теории.

«Он взял бы нас 
на колени»

Из музыкальной «ленинианы» можно вы-
делить детские песни о Владимире Ильиче. 
С учетом возраста исполнителей взрослые 
авторы этих произведений старались придать 
им относительную простоту — и в словах, и 
в музыке.

Когда-то на концертах, на детских 
утренниках часто звучала «Песня о Лени-
не», написанная М.Красевым на слова 
Т.Спендиаровой.

«Мы знаем, великий Ленин/Заботлив и 
ласков был, —/Он взял бы нас на колени,/С 
улыбкой бы нас спросил:/«Ну, как вам жи-
вется, дети?»/И наш бы звенел ответ:/«Мы 
всех счастливей на свете,/Так выполнен твой 
завет!»

Еще одно произведение для детского 
хорового пения. «Разговор с Лениным», слова 
В.Крючкова, музыка В.Локтева.

«Запах тополиный и сиреневый/
Над Москвою майскою поплыл./Встре-
тились весною дети с Лениным,/Ленин с 
ними долго говорил./«Надо, чтоб росли вы 
коммунистами,/И тогда нам грозы нипочем!»/
Улыбалось солнышко лучистое,/Радуясь бе-
седе с Ильичом./С той поры прошло немало 

времени,/Но никто той встречи не забыл./
Все на свете дети любят Ленина,/Потому что 
Ленин их любил…»

В 1937-м, вскоре после того, как в Со-
ветский Союз были вывезены из потерпев-
шей поражение республиканской Испании 
сотни мальчишек и девчонок — детей бо-
ровшихся с Франко повстанцев, появилась 
даже эксклюзивная «Песня испанских детей 
о Ленине». Слова П. Пля-и-Бельтран, музыка 
— Д.Салиман-Владимиров.

«Слушай, о чем наши дети,/Утром схо-
дясь, поют:/«Ленин всех лучше на свете,/
Равного нет ему!»/Пули войны гражданской/
Свищут и в сердце бьют,/Дети земли испан-
ской/Утром, сходясь, поют:/«Просто одетый, 
с другими/Жизнью ты жил простой,/Пусть же 
гремит твое имя,/Ленин, над всей землей». 

«Рука по локоть была 
золотой»

Свою лепту в песенную хвалу вождю ми-
рового пролетариата внесли представители 
народов СССР.

Из числа самых известных таких про-
изведений — «Горская песня», написанная 
композитором Матвеем Блантером на пере-
веденное стихотворение известного поэта 
Расула Гамзатова и стилизованная под тра-
диционную аварскую музыку.

«Где властвует разум над бурной рекой,/
Чей вал от рождения вспенен,/На скалах на-
писано нашей рукой/Ленин! Ленин!»

Лезгинская песня называется «Не вянут 
красные цветы».

«Ах, мир могилой был для нас,/Нас ни-
щета во тьму вела./Великий Ленин свет нам 
дал,/И пели мы ему: «Хвала!»

<…>
Я вижу: за моим окном/Зеленый лес по-

крыт листвой./В Москве есть дом большой, и 
в нем/Лежит наш Ленин, как живой.

<…>
Дороги новые тверды,/Надежны новые 

мосты./В садах, где Ленин проходил,/Не 
вянут красные цветы./Князей навеки сги-
нул стан, —/Счастливый век лезгинам дан./

Ликуй, Советский Дагестан:/Нам дал свободу 
Ленин-джан».  

А вот грузинские мастера слова сравни-
ли Владимира Ильича с главным светилом 
на небе. Их песня так и называется — «Два 
солнца».

«Солнце, солнце, довольно слез!/Пусть 
над горем сияет день./Другом был для тебя 
Ильич,/Ты в алмазы его одень./Наших слез 
не вместят моря,/Наших слез не сочтет ни-
кто, —/Улыбнись, выходя из туч,/Он ведь 
был на тебя похож./Как посмею тебе ска-
зать,/Что не равен ваш свет и пыл./Ты лишь 
днем освещаешь нас,/Он — и в ночь нашим 
солнцем был».

Еще более удивительным предстает боль-
шевистский лидер в узбекском напеве.

«Ленин сверг насилие и гнет,/Ленин сам 
бедняк, но родился он/От месяца и звезды и 
от них получил силу/И сделал доброе дело…/У 
него правая рука по локоть была золотой,/А в 
жилах его тек огонь…/Когда в него стреляла 
женщина, тогда собака,/Лизнув его кровь, 
упала мертвой,/Огонь не умер… Почему?/
Огонь его жил сжег, испепелил яд». 

«Хомунист Лениндэ 
баяртабдя» 

Отдельной темой могли бы стать при-
меры иного фольклорного творчества — ча-
стушки про Ленина. Но здесь приведем лишь 
несколько четверостиший с характерным, а 
главное — публикабельным народным юмо-
ром. Справедливости ради следует признать, 
что среди крестьян ходило довольно много 
куплетов, где преобладало явно негативное 
отношение к новой власти и к ее вождю. 

«Ленин Троцкому сказал:/«Пойдем с то-
бою на базар./Купим лошадь карию,/Накор-
мим пролетарию!»

«Воскресенье подошло,/Не пойду мо-
литься./Нам сказал товарищ Ленин:/«Надо 
вам учиться».

«Сапоги на мне худые —/Сам мне Ленин 
подарил./При царе, при Николае,/В лакиро-
ванных ходил».

«По тем ленинским местам» —/Прогулка 
называлась,/Где «в разлив» вино и водка/
Вовсю продавалась».

«Нынче нечего делить/Мужнино и же-
нино./Хорошо в колхозе жить/По заветам 
Ленина». 

Из того, что довелось найти, пожалуй, 
наибольшее впечатление произвел образец 
творчества бурятов. Их частушки были даже 
опубликованы:

«Унэнхурань тогтожи,/Угхальжаня хубун 
палагарба./Ульянов хуля тобто-оржи,/Улад 
зоних налагарба.

<…>
Хула морье аршалган,/Хурдан вагондо 

баяртабдя./Худморшо зоно аршалган,/Хо-
мунист Лениндэ баяртабдя».

На русский переводится так:
«Когда перестал идти сильный дождь,/То 

легче стало птенцу кроншнепа./Когда уста-
новилась власть Ульянова,/То народу стало 
легче и лучше.

<…>
Облегчившему участь саврасой лошади,/

Быстрому вагону — благодарность./Облегчив-
шему участь трудового народа,/Коммунисту 
Ленину — благодарность». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Вход в Мавзолей бесплатный. 
Время работы с 10 до 13 ча-
сов, кроме понедельника и 
пятницы.

Чтобы не скучать одной, я записалась 
на экскурсию. К назначенному времени нас 
собралось человек 20. В основном женщины. 
Проход к Мавзолею оказался закрыт. При 
входе на Красную площадь выставили ме-
таллические ограждения. 

— Раз не увижу дедушку Ленина, прошу 
вернуть деньги! — требовала пенсионерка. 

— Мы на связи с сотрудниками ФСО, 
они сами не знали, что площадь перекроют, 
— оправдывалась экскурсовод. — Это рас-
поряжение МВД. Значит, кто-то из высокопо-
ставленных решил там прогуляться. 

На наше счастье, через полчаса оцепле-
ние сняли. Со всех сторон народ побежал 
к Мавзолею. За считаные минуты очередь 
растянулась до Охотного Ряда. 

— Очередь тут всегда: зимой, летом, 
погода — не помеха, — пересчитала нас 
по головам экскурсовод. — Раз в семь лет 
тело отправляют на ребальзамирование в 
лабораторию. Последний раз Ильич уезжал 
в этом году. Так что вам повезло, Ленин под-
готовился ко дню рождения, готов принимать 
гостей! А вам домашнее задание: будете 
проходить мимо саркофага, обратите вни-
мание на верхнюю часть тела и как лежат 
руки. Не тратьте драгоценное время на всё 
остальное. Любой художник скажет: когда 
хотим привлечь внимание зрителя, будем 
ярко высвечивать нужные места. Когда хо-
тим что-то спрятать — затемнять. У Лени-
на подсвечена голова и руки, поэтому все 
рассматривают носик, ротик, ушки! Но вы 
смотрите на тело! Оно затемнено. Верхняя 
часть вас обязательно смутит. В саркофаге 
установлены светофильтры. 27 оттенков, 
собираясь пучком, рассеиваются и создают 
эффект живости. Так что Ленин и сейчас 
живее всех живых! Вы в этом убедитесь! 
Меня всегда умиляет, когда туристы после 
посещения восхищаются: он совсем не из-
менился. Будто лично сравнили, каким он 
был в 1924 году. Очевидно, если бы Ленин 
изменился, то Мавзолей закрыли бы. 

Гид объяснила правила поведения.
— Сначала пройдете персональный до-

смотр. Если офицерам ФСО что-то не понра-
вится, не вступайте с ними в дискуссию — вас 
просто развернут: «Всего доброго, Ленин 
сегодня без вас». Внутри можете сделать 
селфи с памятником Сталину — это святое. 
А внутри Мавзолея фоткаться боже упаси. 
Малейшая попытка, и вас тут же возьмут под 
белы рученьки. 

Наша группа прошла через рамки метал-
лодетектора. Сотрудники ФСО проверили 
сумки. Народ бодрым шагом двинулся вдоль 
Кремлевской стены. 

Перед входом в Мавзолей человек в 
форме предупредил: «Соблюдаем тишину», 
«Снимаем головной убор».

— Фотографировать можно? — спро-
сила я.

— Только снаружи и очень быстро.
Внутри на каждом шагу нас встречали 

вооруженные охранники. Напоминали: «Не 
останавливаемся». Встреча с Ильичем про-
ходила под строгим контролем. Люди в форме 
не давали ни единого шанса отклониться от 

цели визита. Мы медленно спустились в тем-
ноте на нижний уровень Мавзолея. Остановка 
возле саркофага запрещена. Я притормозила, 
и тут же мне прилетело: «Не стоим!». Женщина 
передо мной вздрогнула, перекрестилась и 
побежала на выход. В общем, толком поскор-
беть не получилось, как и разглядеть Ленина. 
30 секунд и на выход. 

Я осталось в недоумении: зачем туда 
ходила?

«Закрыли гештальт?»

— Все закрыли гештальт? — встретила 
нас на выходе экскурсовод.

— Да это просто восторг! — визжали 
дамы в возрасте. 

— Крутизна! — согласилась с ней под-
руга. — Не ожидала, что на меня такое впе-
чатление произведет. 

— А точно не муляж нам подсунули? — 
засомневался мужчина. — Уж больно хорош 
Ленин в гробу, как новенький.

— Со всей ответственностью заявляю: 
не муляж, — отчеканила гид. — В 2000 году 
я спускалась туда с одним из сотрудников 
лаборатории, лично видела подробности. 
Из-за светоигры Владимир Ильич кажется 
свеженьким и холененьким. Если отключить 
светофильтры, сюрпризов нет: лицо — зем-
листого оттенка, сероватое. 

Дальше экскурсовод поинтересовалась, 
все ли заметили, что правая рука в кулаке, а 
грудь плоская?

— Грудь, как доска, — дружно закивали 
мы. 

— Ой, молодцы! — похвалила экскурсо-
вод. — Тела действительно нет, в свободном 
полете локтевая часть. Поэтому Ленина ни-
когда не фотографируют сверху, чтобы не 
было видно неестественных квадратных плеч. 
Снимают либо сбоку, либо снизу.

Известно, что Политбюро не планиро-
вало увековечивать Ленина. 

— Если бы планировали, то бы все сдела-
ли без сучка и задоринки. Законсервировали 
бы тело по протоколу профессора Николая 
Пирогова, — отмечает экскурсовод. — По 
его методу важно было приготовить тело для 
консервации не позднее 6 часов после смер-
ти. И ни в коем случае не делать посмертное 
вскрытие, чтобы избежать процесса гниения 
и тления. А Ленина после смерти вскрыли. 

Захоронить Ильича вовремя не полу-
чилось по понятной причине — прощание с 
вождем затянулось.

— Люди шли в Колонный зал Дома Со-
юзов нескончаемым потоком днем и ночью. 
Профессор Алексей Абрикосов, который кон-
тролировал состояние тела Ленина, впал в 
тихую истерику. Переживал, что начнутся 
необратимые изменения тела. Тогда за одну 
ночь соорудили временный подземный склеп 
усыпальницы. За февраль с Ильичем попро-
щались более 100 тысяч человек. Рабочий 

коллектив, заканчивая трудовую смену, друж-
но ехал прощаться с Лениным в 154-й раз. 

Идея забальзамировать Владимира 
Ильича возникла после того, как начались 
необратимые изменения тела. 

— Губы разошлись, глазницы впали, об-
разовались трещины и почернения, — пере-
числяет экскурсовод. — Ученым удалось 
восстановить облик усопшего, воспроизвели 
реконструкцию. Подкололи парафин, вернули 
утраченные объемы, убрали почернения, 
потрескивания. На место глазниц вставили 
стеклянные шарики, изнутри подшили губы. 
Вместо волос, усов и бородки, которые вы-
пали, подшили свиную щетинку. 

Когда брат Ленина, Дмитрий Ильич, уви-
дел покойного, то смахнул слезу: «Володя 
выглядит лучше, чем в день собственной 
смерти».

«Аллилуйя, коммунизм 
победил!»

Академик Борис Збарский, который за-
нимался бальзамированием Ленина, гаран-
тировал сохранность тела на 50 лет. Но с 
условием сохранить лишь 20 процентов тела. 
Остальные 80 процентов изъяли в качестве 
биоматериала. 

— Так что сейчас от Ленина остались 
лишь часть тела, голова и руки! Действи-
тельно, какая разница, как выглядят пятки 
и колени Ильича. Аллилуйя, коммунизм по-
бедил смерть! — воскликнула гид.

— Какое кощунство! — прошептала одна 
из собравшихся.

— Не надо говорить, фу, какой кошмар, 
глумление, — оборвала ее экскурсовод. — 
Вы представляете, наши дети-правнуки-
праправнуки увидят, как выглядит лидер 
мировой революции. И кому какое дело, есть 
там колени или нет? Аллилуйя советской 
медицине! 

— Стесняюсь спросить, а что с кулач-
ком не так? Пальцы на месте? — раздался 
мужской голос.

— Во время войны тело покинуло Мав-
золей, его отвезли в Тюмень. В архивных 
документах так и писали: надо спасать «со-
циалистические мощи». Чувствуете, да? Есть 
мощи церковные, нерукотворные, а есть со-
циалистические! Когда тело возвращали об-
ратно, то заметили черные точки на правой 
фаланге мизинца под ногтевой пластиной. 
Решили ампутировать, чтобы зараза не со-
жрала остатки тела. Буквально на коленке 
академик Збарский в походных условиях 
удалил верхнюю фалангу. Для эстетики за-
ложил руку в кулак. Члены Политбюро востор-
гались: хорошо лежит кулак — убедительный, 
пролетарский! 

На протяжении всей лекции меня вол-
новал вопрос, как экскурсоводы сморят 
на то, чтобы захоронить эти 20 процентов 
Ленина. 

— Я историк, мне такие вопросы зада-
вать кощунственно. Хватит быть Иванами, 
не помнящими родства. Ленин — символ 
эпохи! Нравится это кому или нет, но его 
перезахоронение не приведет к тому, что 
будут вычеркнуты 70 лет нашей истории. 
И зачем эта мышиная возня? Символ есть, 
история есть. Мало того, медики в один 

голос твердят, если общество сойдет с ума 
и потребует похоронить Ильича, да ради 
бога! Мы с вами поприсутствуем на пышных 
похоронах. Только перезахороним куклу. 
Потому что тело Ленина стало уникальным 
научным экспериментом. Грех закапывать 
такое сокровище в землю! А когда гово-
рят, что все плохо у нас, потому что труп 
на Красной площади, я протестую. Вы уже 
поняли, что это не труп! Разруха сидит не в 
клозетах, а в головах! 

«Сталину повезло больше»

До закрытия Мавзолея оставался час. 
Очередь к Ленину только увеличивалась. Если 
в советское время к вождю стояли наши люди, 
то сейчас сплошь иностранцы. 80 процентов 
— китайцы. В руках туристы держали значки 
с Лениным, некоторые нацепили пилотки. 

— Они как дети, — разговорился сопро-
вождающий китайской делегации. — Для них 
Мавзолей — развлечение, считают, что это 
главный аттракцион страны. Когда спрашива-
ешь, куда в первую очередь пойдем, кричат: 
«Ле-нин, Ле-нин!»

Если китайцы эмоционально дожидались 
встречи с Ильичем, то группа индусов грусти-
ла. Стояли молча, лица напряженные.

Среди иностранцев затесались подрост-
ки, которые были счастливы отмене уроков. 
Школьников сопровождали учителя. 

В конце очереди высказывала недоволь-
ство большая семья из Новосибирска.

— Второй раз пытаемся попасть в Мав-
золей, да все никак. То закрыт, то очередь, 
— жаловался глава семейства. — Вы там 
были? Есть что смотреть? Или зря потерян-
ное время?

— Кому как, — пожала я плечами и отпра-
вилась к выходу из Мавзолея, чтобы погово-
рить с теми, кто уже поклонился Ленину.

— Темень страшная, ступеньки скольз-
кие, я только и думала, как не грохнуться, 
— чертыхалась женщина в возрасте. — Раз-
глядеть толком Ленина не успела. 

Рядом остановились еще одна дама пре-
клонного возраста: «А я такой трепет испыта-
ла…». «Да, харизма так и прет», — согласилась 
с ней еще одна.

Вокруг собирался народ. Люди делились 
впечатлениями. Начался спор.

— Считаю, Сталину повезло больше, 
что его захоронили! — выступила девушка 
лет 30.

— Де-факто Ленина тоже похоронили, он 
же под землей. Просто не закопали, — рас-
суждал молодой парень. 

— Ленина почитают, как Христа. Тьфу! — 
чертыхался мужчина.

— Жуткая тема эта усыпальница, будто 
в преисподней побывала! — высказалась 
приезжая из Иркутска.

От нескольких людей услышала тради-
ционное: «Ленина давно захоронили, а сюда 
куклу положили».

А вот китайцы вышли в припод-
нятом настроении. Кричали, хохотали, 
аплодировали.

— Просятся еще разок! — передал по-
желания туристов гид. — Говорят, времени 
мало, не успели внимательно рассмотреть 
тело.

Ирина БОБРОВА.
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в алмазы»
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Праздничный  концерт 
в Кремлевском дворце 
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Причем этот самый краткий ва-
риант его биографии является, 
пожалуй, и самым точным. Их 
сейчас появится много, 

биографий-некрологов, и все они будут стра-
дать теми или иными искажениями, отклоне-
ниями от истины. Что совершенно неизбежно: 
чем значительнее фигура покинувшего этот 
мир деятеля, чем длиннее и насыщенней про-
житая им жизнь, тем больше субъективизма и 
неточностей в описаниях и оценках жизненного 
пути.

А фигура действительно — о-го-го. Во 
всех смыслах — историческая. Первый в исто-
рии папа из Нового Света и первый папа, ро-
дившийся не в Европе за последние 1200 лет. 
Последним до него предстоятелем Римско-
католической церкви неевропейского проис-
хождения был родившийся в Сирии Григорий 
III, занимавший Святой престол в 731–741 годах. 
Первый папа-иезуит... И прославился он далеко 
не только этими рекордами.

В общем, безусловно, заслуживает папа 
Франциск и более пространного жизнеописа-
ния. Но законы жанра обязывают начать его с 
конца. Трудно, конечно, назвать смерть челове-
ка на 89-м году жизни чем-то из ряда вон выхо-
дящим, но то, что это случилось именно сейчас, 
было все-таки довольно неожиданно.

Напомним, что последние два месяца 
жизни папы были очень драматичными. 14 
февраля этого года он был помещен в Универ-
ситетскую клинику имени Агостино Джемелли. 
Первоначально Ватикан заявил, что причина 
госпитализации — бронхит, сопровождаемый 
небольшой лихорадкой. Позже стало известно, 
что состояние Франциска гораздо серьезнее, 
чем предполагалось изначально. 18 февраля 
2025 года был объявлен уточненный диагноз: 
двусторонняя пневмония.

Вечером 23 февраля 2025 года стало из-
вестно о начинающейся почечной недоста-
точности. В начале марта 2025 года Ватикан 
сообщил, что у папы были два приступа острой 
дыхательной недостаточности и ему потребо-
валась искусственная вентиляция легких. Но 
затем дело вроде пошло на поправку, папа явно 
начал выкарабкиваться. В середине прошлого 
месяца искусственная вентиляция легких была 
прекращена. 23 марта Франциск был выписан 
из больницы и вскоре после этого появился 
на публике: помахал с балкона собравшейся 
внизу толпе.

Появившееся тогда заявление лечащих 
врачей не было полным отбоем тревоги, но 
звучало достаточно оптимистично: папе Фран-
циску предстоит «длительный курс восстанов-
ления» продолжительностью «не менее двух 
месяцев». В Светлое Христово Воскресение, 
20 апреля, папа произнес с балкона базилики 
Святого Петра перед десятками тысяч собрав-
шихся верующих традиционную пасхальную 
проповедь.

Да, Франциск при этом сидел в кресле-
каталке, но ничего необычного в этом не было: 
так страдающий артритом папа передвигался 
уже довольно давно, с 2022 года. В общем, 
все вроде бы указывало на то, что Господь 
окончательно передумал призывать своего 
наместника в «свой дом». Отложил встречу. Но, 
как выяснилось на следующее утро, то была 
последняя Пасха и последняя проповедь 266-
го папы римского. Последняя, завершающая 
страница его жизни.

Началась же она 88 лет и четыре месяца 
назад — 17 декабря 1936 года. Родился Хорхе 

Марио Бергольо, будущий папа римский, в 
городе Буэнос-Айресе, в семье аргентинцев 
итальянского происхождения. Отец, Марио 
Хосе Бергольо (1908–1959), работал бухгалте-
ром на железной дороге. На свет он появился в 
Италии. В конце 1920-х годов, в эпоху правле-
ния Муссолини, эмигрировал вместе с семьей 
в Аргентину. Одной из главных причин переезда 
была политическая: мать отца, бабушка Хорхе, 
была убежденной противницей фашизма.

Мать, Регина Мария Сивори (1911–1981), 
родилась в Буэнос-Айресе, в семье итальян-
ских эмигрантов. Была домохозяйкой. В семье 
было пятеро детей. Хорхе был самым старшим. 
После его смерти в живых, по имеющимся дан-
ным, оставалась только самая младшая сестра, 
Мария Елена (родилась в 1949 году).

И родители, и бабушки с дедушками были 
глубоко верующими католиками. Особенно 
близкие отношения у маленького Хорхе сло-
жились с родителями отца, особенно — с ба-
бушкой Розой. Впоследствии он называл ее 
женщиной, оказавшей наибольшее влияние 
на его жизнь.

Учился в католической школе. По инфор-
мации итальянской прессы, в школьные годы 
был безответно влюблен в одноклассницу. Как 
вспоминала потом эта женщина, признавшись 
ей в любви (обоим тогда было по 12–13 лет), 
мальчик заявил: «Если я не женюсь на тебе, я 
стану священником».

Следующее место учебы — техническое 
училище, где будущий папа получил специаль-
ность химик-техник. Еще во время обучения по 
настоянию отца начал работать на фабрике по 
производству носков. Сначала уборщиком, 
после получения диплома получил место в 
химической лаборатории предприятия.

«Я очень благодарен моему отцу за то, 
что он послал меня работать, — вспоминал он 
потом. — Это было одним из тех дел, которые 
принесли мне наибольшую пользу в жизни. В 
лаборатории я узнал хорошие и плохие стороны 
человеческой деятельности».

Когда молодому Бергольо был 21 год, 
он тяжело заболел. Ему пришлось перенести 

операцию по удалению верхней части правого 
легкого. Месяцы выздоровления сопровожда-
лись очень сильными болями, но ухаживав-
шая за ним медсестра-монахиня, согласно 
воспоминаниям будущего папы, утешала его 
словами: «Ты подражаешь Иисусу».

На тот момент он уже принял решение 
стать священником. Согласно его собствен-
ному признанию, этот жизненный выбор он 
сделал 21 сентября 1953 года, когда ему было 
17 лет. В этот день он собирался отправиться с 
друзьями за город, чтобы отпраздновать День 
студента. Но перед этим зашел в церковь Сан-
Хосе-де-Флорес (Буэнос-Айрес), где встретил 
священника, которому решил исповедаться.

После исповеди он не вернулся на вокзал 
к друзьям. «Со мной произошло нечто редкое, 
изумление от встречи, — рассказывал потом 
Бергольо. — Я понял, что они ждут меня. Это 
был религиозный опыт: изумление от встречи 
с кем-то, кто ждет тебя».

Родители не поддержали решение сына, 
особенно противилась мать. Но это его не оста-
новило. Бергольо поступил в епархиальную 
семинарию. 11 марта 1958 года стал послуш-
ником ордена иезуитов (официальное название 
— «Общество Иисуса»).

Продолжил образование и послушниче-
ство в Чили, где провел около двух лет. Вер-
нувшись на родину, поступил на философский 
факультет Колледжа Максимо Сан-Хосе (рели-
гиозное учебное заведение, управляющееся 
орденом иезуитов), который окончил в 1963 
году. После этого продолжительное время 
занимался педагогической деятельностью: 
преподавал литературу и психологию в иезу-
итских колледжах.

13 декабря 1969 года был рукоположен 
в священники. В апреле 1973 года, приняв 
соответствующие торжественные обеты, по-
лучил высшую степень посвящения в орде-
не иезуитов. 31 июля 1973 года был избран 
провинциалом Аргентины — руководителем 
соответствующей провинции иезуитского 
ордена — и занимал эту должность в течение 
шести лет. 

К этому периоду относятся, пожалуй, са-
мые темные и сложные страницы биографии 
папы Франциска, связанные с его отношениями 
с военной хунтой, правившей Аргентиной с 1976 
по 1983 год. Впрочем, однозначного мнения на 
этот счет составить невозможно: обвинения 
в адрес Бергольо в пособничестве диктатуре 
уравновешиваются свидетельствами в его 
пользу — о том, как он помогал спасаться про-
тивникам диктатуры.

В 1990-х годах в церковной карьере Бер-
гольо произошел крутой взлет. 20 мая 1992 
года он был назначен титулярным епископом 
(епископский сан без соответствующей ему 
юрисдикции) Ауки и ауксилиарием (вспомога-
тельным епископом) Буэнос-Айреса. 28 фев-
раля 1998 года, после смерти своего пред-
шественника, кардинала Антонио Кваррасино, 
стал архиепископом Буэнос-Айреса, примасом 
Аргентины.

Находясь на этом посту, прославился 
скромным образом жизни и помощью обе-
здоленным. Отказавшись от персонального 
автомобиля с водителем, пользовался обще-
ственным транспортом и передвигался без 
сопровождения. Жил не в официальной архие-
пископской резиденции, а в маленькой квар-
тире и сам готовил себе еду. Часто появлялся 
в трущобах Буэнос-Айреса, инициировал ряд 
социальных проектов, в том числе проект по-
мощи наркоманам.

21 февраля 2001 года папа Иоанн Павел 
II возвел Бергольо в сан кардинала. В апреле 
2005 года, после смерти Иоанна Павла II, он 
был вызван в Ватикан для участия в конклаве, 
созванном для избрания нового папы римского. 
Причем участвовал он не только как кардинал-
выборщик, но и как папабиль, кандидат в папы. 
На тех выборах победу, как известно, одержал 
кардинал Йозеф Ратцингер, принявший имя 
Бенедикт. По некоторым данным, Бергольо 
был основным соперником Ратцингера: занял 
второе место по числу полученных голосов.

13 марта 2013 года, после отречения от 
престола Бенедикта XVI, был избран новым гла-
вой католической церкви. Шансы Бергольо на 
избрание считались незначительными из-за его 
возраста и слабого здоровья. Тем не менее на 
второй день конклава он получил необходимое 
большинство в две трети голосов. Интрониза-
ция состоялась 19 марта 2013 года.

Принял имя Франциск — первым из пап — в 
честь святого Франциска Ассизского, основа-
теля нищенствующего монашеского ордена 
францисканцев. Объяснил свой выбор тем, 
что почетный архиепископ Сан-Паулу (Брази-
лия), кардинал Клаудиу Хуммес, находившийся 
с ним рядом во время выборов, утешавший 
и поддерживавший его, после избрания об-
нял его, поцеловал и произнес: «Не забывай 
о бедных!».

«Мне запало в душу это слово: «бедные, 
бедные», — продолжил новоизбранный папа, 
общаясь, впервые в новом качестве, с пред-
ставителями прессы. — И тогда я сразу же 
вспомнил в связи с этим о Франциске Ассиз-
ском. Затем я подумал о войнах... А Франциск 
— человек мира. Вот как это имя проникло в 
мое сердце. Для меня он человек бедности, 
человек мира, человек, который любит и за-
щищает Божие творение... Ах, как бы я хотел 
бедную Церковь для бедных!».

Находясь во главе Церкви, проявил себя 
как энергичный реформатор. Первым объектом 
его преобразовательской активности стал Ин-
ститут религиозных дел (IOR, Istituto per le Opere 

di Religione — подразделение Римской курии, 
выполняющее функции банка Ватикана).

Руководство IOR было заменено, консал-
тинговой фирме было поручено провести рас-
следование всех контактов клиентов IOR на 
предмет отмывания денег. В августе 2013 года 
прокуратура Ватикана обратилась — впервые в 
истории — к властям Итальянской Республики 
с просьбой об оказании правовой помощи в 
связи с делом об отмывании денег.

Существенно изменил структуру управле-
ния Церковью. Итогом деятельности на этом 
направлении стало издание в 2022 году Апо-
стольской конституции (законодательный акт, 
провозглашаемый папой) Praedicate Evangelium 
(с латыни — «Проповедовать Евангелие»), уста-
новившей новую структуру Римской курии. 

Конгрегации и папские советы заменялись 
дикатериями, при этом многие структурные 
подразделения были упразднены. Ряд полно-
мочий был передан местным конференциям 
епископов. Кроме того, Апостольская консти-
туция провозглашала, что органы церковного 
управления могут возглавлять миряне обоих 
полов. 

Впервые это положение было реализо-
вано в начале 2025 года: 1 марта 2025 года 
губернатором государства-града Ватикан и 
председателем папской комиссии по делам 
государства-града Ватикан стала Раффаэлла 
Петрини. Для этого пришлось также внести по-
правки в Основной закон государства-города 
Ватикан, поскольку ранее на эту должность 
могли назначаться только кардиналы.

Провел реформу, упростившую процесс 
расторжения церковного брака. В феврале 
2019 года созвал внутрицерковную конфе-
ренцию по проблеме сексуального насилия в 
Церкви. В заключение четырехдневной встречи 
заявил: «Ни одно злоупотребление не должно 
больше скрываться, как это было принято в 
прошлом».

Осудил участие Церкви в охоте на ведьм и 
преследовании еретиков. Извинился за злоу-
потребления в отношении представителей ко-
ренных народов Канады в школах-интернатах, 
управляемых Церковью, подверг критике «мен-
талитет превосходства», с которым европейцы 
обращались с коренными народами во время 
завоевания Америки...

12 февраля 2016 года Франциск в аэро-
порту Гаваны встретился с Патриархом Мо-
сковским и всея Руси Кириллом. Это была 
первая встреча предстоятелей Католической 

и Русской православной церквей с момента 
основания Московского патриархата и первая 
встреча глав двух церквей со времен участия 
митрополита Киевского и всея Руси Исидора 
в Ферраро-Флорентийском соборе (1439 год). 
На встрече была принята совместная деклара-
ция папы и патриарха, получившая название 
«Гаванской».

Главной отличительной чертой характера 
понтифика была личная скромность. После 
избрания папой отказался переезжать в Апо-
стольский дворец, официальную папскую рези-
денцию: до конца своих дней проживал в Доме 
святой Марты, гостевом доме Ватикана. Там он 
каждый день приглашал гостей на утреннюю 
молитву и совместный завтрак, после чего 
отправлялся «на работу», в папские покои, ис-
пользовавшиеся только в административных 
и представительских целях.

Известно также, что он пренебрегал мно-
гими атрибутами папской власти. Вместо золо-
того продолжал, к примеру, носить железный 
наперсный крест, оставшийся у него с тех пор, 
как он был кардиналом. Вместо папских крас-
ных туфель надевал ортопедические черные. 

Не изменил себе Франциск и в отношении 
к «отверженным» мира сего. Встречался с за-
ключенными. Последний визит папы в места не 
столь отдаленные состоялся в минувшем году: 
в преддверии католической Пасхи он посетил 
женскую тюрьму в Риме и там, находясь в инва-
лидном кресле, омыл ноги 12 арестанткам. Не 
гнушался общаться с бездомными и заботился 
о них. В ноябре 2014 года распорядился по-
строить душевые кабины для бомжей на улицах 
вокруг площади Святого Петра.

Но при всей своей «неотмирасегошности» 
понтифик был все-таки живым человеком, не 
чуждым страстей и увлечений. Являлся, к при-
меру, страстным футбольным болельщиком. 
Любимая команда — клуб «Сан-Лоренсо» из 
Буэнос-Айреса. Любил оперу, кино и лите-
ратуру. Любимые писатели папы Франциска 
— Фридрих Гельдерлин, Хорхе Луис Борхес 
и Федор Достоевский. Кинематографиче-
ские предпочтения — фильмы итальянского 
неореализма...

Словом, интересный был человек Хорхе 
Марио Бергольо. И совершенно уникальный 
папа. Как знать, возможно, следующий будет 
еще лучше и круче. Неисповедимы пути Его. 
Но создать другого такого не под силу даже 
Ему. Другого такого уже не будет.

Кирилл ИВАНОВ.
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Смерть папы римского — событие 
одновременно трагическое и мас-
штабное. Процесс похорон понти-
фика, а также избрание нового — 
четко спланированная процедура. 
И довольно сложная. 

Официальный траур продлится 
девять дней, но конклав — когда кар-
диналы собираются в Сикстинской 
капелле в Ватикане и избирают сле-
дующего папу — начнется не раньше 
чем через 15 дней.

Камергер Ватикана, в настоящее 
время это кардинал Кевин Фаррелл, 
сначала официально подтверждает, 
что Франциск мертв, трижды называя 
его имя у постели умершего. Кабинет 
и личные покои папы будут опечатаны, 
а папское кольцо будет снято с его 
пальца и разбито молотком.

Затем тело папы облачат в крас-
ные одежды, возложат на голову бе-
лую митру и перенесут в собор Свя-
того Петра, где оно будет выставлено 
для прощания в течение трех дней.

 Его похороны состоятся в тече-
ние шести дней, а затем, в отличие от 
большинства его предшественников, 
Франциск будет похоронен в базилике 
Санта-Мария-Маджоре в римском 
районе Эсквилино, а не в гротах под 
собором Святого Петра. Дело в том, 
что Франциск в 2023 году сам выбрал 
это место, поскольку именно это ме-
сто он часто посещал для молитвы 
перед зарубежными поездками и 
после. Франциск станет первым па-
пой, который будет похоронен не в 
Ватикане.

В рамках нового обряда, приня-
того в прошлом году, в очередной раз 
нарушая традицию, Франциск будет 
похоронен в одном деревянном гробу, 
покрытом цинком.

Главное же событие после похо-
рон — конклав. Голосовать на конкла-
ве могут исключительно кардиналы в 
возрасте 80 лет и младше. На данный 
момент это 138 из 252 кардиналов.

Они будут находиться за закры-
тыми дверями внутри часовни без 
доступа к технологиям и внешнему 
миру до тех пор, пока новый папа не 
будет избран большинством в две 
трети голосов.

 Предыдущий конклав — когда 
папа Бенедикт отрекся от престола в 
2013 году — длился всего один день, 
но технически они могут длиться не-
дели, месяцы или даже годы.

В наше время конклав, как пра-
вило, длится всего несколько дней. 
Если после двух недель голосования 
не будет выбран новый папа, карди-
налы могут выбрать того, кто набрал 
большинство голосов.

Первый день конклава начинается 
с мессы Pro eligendo Romano Pontificie 
по избранию папы. Днем кардиналы 
соберутся в капелле Святого Павла 
Апостольского дворца, а затем прой-
дут в Сикстинскую капеллу. При этом 
они будут петь Литанию Всем Святым 
(особенная католическая молитва) и 
латинский гимн Veni Creator, в котором 
просят святых и Святой Дух помочь 
им в принятии решения.

Стоя под «Сотворением мира» 
Микеланджело и перед его «Страш-
ным судом», каждый кардинал кла-
дет руку на Евангелие и клянется с 
величайшей верностью никогда не 
разглашать подробности конклава.

Затем последуют размышления о 
качествах, необходимых следующему 

папе, и о предстоящих задачах Церкви. 
Затем распорядитель литургических 
торжеств восклицает: «Extra omnes!», 
что по-латыни означает «все». Затем 
все, кроме кардиналов, покидают зал, 
и голосование начинается.

Каждый кардинал записывает 
свой выбор на листе бумаги, на ко-
тором написаны слова Eligo in summen 
pontificem («Я избираю Верховным 
Понтификом»). Один за другим они 
подходят к алтарю и произносят: «При-
зываю в свидетели Христа Господа, 
Который будет моим судьей, что мой 
голос отдан тому, кого перед Богом я 
считаю достойным избрания».

Сложенный бюллетень кладут на 
круглую тарелку и опускают в оваль-
ную серебряно-золотую урну. Раньше 
для хранения бюллетеней использо-
валась одна чаша. Однако измене-
ния в порядке проведения конклава, 
внесенные папой Иоанном Павлом 
II в 1996 году, потребовали наличия 
трех сосудов — одного для бюллете-
ней в часовне, другого для больных 
кардиналов Ватикана, которые могут 
голосовать, не вставая с постели, и 
третьего для хранения бюллетеней 
после подсчета голосов.

На площади Святого Петра де-
сятки тысяч католиков, а также мил-
лионы людей по всему миру будут 
наблюдать за тем, как из трубы Сик-
стинской капеллы после каждого тура 
голосования выходит дым. Черный 
дым означает, что решение не при-
нято, белый дым означает, что новый 
папа выбран.

Дым образуется от сжигания бюл-
летеней, и в него каждый раз добавля-
ют краситель, чтобы дым оказывался 
нужного цвета.

После того как кардиналы вы-
берут из своего числа церемоний-
мейстера, он войдет в Сикстинскую 
капеллу. Предполагаемому кандидату 
будет задан вопрос: «Принимаете ли 
вы каноническое избрание на пост 
Верховного Понтифика?»

Если кандидат ответит: «Я со-
гласен», то кардиналу будет задан 
вопрос, под каким именем он хотел 
бы, чтобы его знали. Затем новому 
папе римскому вручат его знамени-
тую белую сутану, после чего каждый 
кардинал подойдет к нему, чтобы при-
нести клятву послушания.

Затем папа выйдет на балкон с 
видом на площадь Святого Петра, 
чтобы впервые обратиться к веру-
ющим. Предвосхищать выступле-
ние нового папы будет кардинал-
протодьякон, который объявит: «У 
нас новый папа».

Полина КОНОПЛЯНКО.

Теперь Святому престолу предстоит вы-
брать преемника Франциска. Эта про-
цедура происходит на конклаве (совете 
кардиналов, которые собираются для про-
цедуры избрания нового папы в Сикстин-
ской капелле). Это произойдет не раньше 
чем через 15 дней. Однако уже известно, 
кто может стать новым главой Римско-
католической церкви.

Питер Тарксон

Питеру Тарксону сейчас 76 лет. Он — быв-
ший епископ города Кейп-Кост, что в Гане. В 
случае его избрания он станет первым черно-
кожим папой и будет очень привлекателен для 
Африки.

Священнослужитель родился в Гане и был 
отправлен папой Франциском в качестве по-
сланника мира в Южный Судан. Он занимает 
промежуточную позицию в щекотливом для 
Римско-католической церкви вопросе одно-
полых отношений (международное движение 
ЛГБТ признано экстремистским и запрещено в 
РФ), утверждая, что законы во многих африкан-
ских странах слишком суровы, но что взгляды 
африканцев на этот счет должны уважаться. 
Тарксон был фаворитом букмекеров в какой-то 
момент конклава 2013 года, когда был избран 
Франциск.

Пьетро Паролин

70-летний Паролин ближе всего к позиции 
преемника, так как работал с папой Франци-
ском в качестве кардинала — государственного 
секретаря. Его считают умеренным, хотя и не 
таким близким к либеральному крылу, каким 
иногда казался Франциск. Когда в 2015 году 
Ирландия проголосовала за легализацию 
однополых браков (международное движение 
ЛГБТ признано экстремистским и запрещено 
в России), Паролин назвал это «поражением 
человечества». В последнее время звезда 
Паролина немного закатилась из-за того, что 
он был архитектором соглашения 2018 года 
между Святым престолом и Китаем.

Петер Эрдё
Эрдё — 72-летний архиепископ Эстергом-

Будапештский. С 2006 по 2016 год он был пре-
зидентом Совета епископских конференций 
Европы и генеральным докладчиком Третьей 
внеочередной генеральной ассамблеи Синода 
епископов в Риме. Убежденный консерватор, 
выступавший против причастия разведенных 
или повторно вступивших в брак католиков.

Хосе Толентино

Этого 59-летнего священнослужителя 
часто путают с американским бейсболистом 
из-за полного совпадения имени. По этой 
причине Толентино использует приставку «де 
Мендонка», чтобы отличать себя. Родом из 
родного региона Криштиану Роналду Мадейры, 
что в Португалии. Он служил архиепископом, 
а также занимал ряд должностей в Ватикане. 
Как относительно молодой кандидат он вы-
ступал за то, чтобы библейские исследователи 
взаимодействовали с современным миром, 
просматривая фильмы и слушая музыку.

Маттео Дзуппи

Ныне 69-летний Дзуппи был архиепи-
скопом Болоньи с 2015 года и был назначен 
кардиналом папой Франциском в 2019 году. 
Два года назад папа сделал его «посланником 
мира» Ватикана на Украине, в этом качестве он 
в 2024 году посетил Москву. В ходе визита он 
провел встречу с патриархом Кириллом.

Марио Греч

Мальтийский грек. Сейчас ему 68 лет. Ра-
нее служил епископом Гозо, а сейчас является 
генеральным секретарем Синода епископов. 
Он призвал Церковь «выучить новый язык» 
при общении с нетрадиционными парами 
(международное движение ЛГБТ признано 
экстремистским и запрещено в РФ) и разве-
денными, хотя его также считают кем-то вроде 
традиционалиста.

Роберт Сара

79-летний Сара родился во Французской 
Гвинее, является еще одним возможным канди-
датом на роль первого чернокожего папы. Он 
работал на должностях в Ватикане со времен 
Иоанна Павла II. Будучи консерватором, он 
осудил гендерную идеологию как угрозу обще-
ству. Он также выступал против исламского 
фундаментализма.

Луис Антонио Тагле

67-летний Тагле — бывший архиепископ 
Манилы, региона с самым быстрорастущим 
католическим населением. Он мог бы стать 
первым азиатским папой. Он выступал против 
права на аборт на Филиппинах, но его считают 
одним из самых либеральных кандидатов. Он 
жаловался, что католическая церковь слишком 
сурово относится к гомосексуальным (между-
народное движение ЛГБТ признано экстре-
мистским и запрещено в РФ) и разведенным 
парам и что это мешает ее евангелической 
работе.

Полина КОНОПЛЯНКО.

В Риме на 89-м году жизни скончался 266-й глава Римско-
католической церкви — папа римский Франциск (в миру — 
Хорхе Марио Бергольо). В связи с его смертью стали вспо-
минать странное древнее «Пророчество о 112 верховных 
понтификах» святого Малахии, архиепископа из Северной 
Ирландии, согласно которому Франциск — последний 
папа римский в истории. Оценить эти видения о будущем 
мы попросили председателя отдела по взаимоотноше-
ниям Церкви с обществом и СМИ Иваново-Вознесенской 
епархии РПЦ иеромонаха Макария (Маркиша).

— Вспомним 13-ю главу из Первого послания апостола 
Павла к христианам Коринфа, где сказано: «Ибо мы отчасти 
знаем, и отчасти пророчествуем», — объясняет иеромонах 
Макарий. — Вот это очень существенно. О том пророке, о 
котором вы говорите, я просто не знаю. У нас есть библейские 
пророки. Мы видим, что пророки — это не бабки-гадалки и даже 
не научный руководитель Гидрометцентра Вильфанд, который 
предсказывает нам погоду. Это люди, которые раскрывают 
некие факты или тенденции воли Божией. Тенденции неба и 
земли, которые скрыты от обычного глаза. А уже дальше — как 
интерпретировать, что произойдет — неизвестно. И формаль-
ному описанию не поддается.

Как говорит наш собеседник, в течение 2000 лет христи-
анской веры были самые разные пророчества. 

— И сейчас нам чуть ли не каждые 2–3 года обещают 
скорый конец света. Как к этому относиться? Как говорят сами 
римляне: «Cum grano salis», «с крупинкой соли» (латинское вы-
ражение, означающее «остроумно», «с иронией», «насмешли-
во». — Авт.). В данном случае я бы сказал: «С большой пачкой 
соли», которую можно купить в магазине не очень дорого. То 
есть совершенно не принимать это всерьез. 

Иеромонах Макарий в свое время окончил столичную 
физико-математическую школу и Московский институт инже-
неров транспорта. В середине 1980-х с семьей эмигрировал 
в Америку. Работал программистом. В 1987 году принял кре-
щение в Богоявленском храме Бостона. Спустя 12 лет окончил 
Свято-Троицкую духовную семинарию в Джорданвилле (штат 
Нью-Йорк). В мае 1999-го во время бомбардировок Сербии 
решил вернуться в Россию. Ныне преподает на кафедре богос-
ловия и общих церковных дисциплин Иваново-Вознесенской 
духовной семинарии, является клириком Успенского кафе-
дрального собора города Иваново, церковным публицистом 
и миссионером. 

— Когда я жил за рубежом, помогал частенько людям. 
Однажды подвозил на машине женщину, которая закупала в 
магазине продукты. А там в супермаркетах не так, как у нас в 
России. Цена зависит от объема упаковки. Например, кило-
грамм сахара стоит на наши деньги 50 рублей, а за упаковку 
из пяти килограммов нужно отдать уже не 250 рублей, а 150. 
Я предложил женщине купить побольше упаковку, дешевле 
ведь будет, она сэкономит. На что она задумчиво ответила: 
«Да, я понимаю. Но если будет конец света, то сколько сахара 
зря пропадет…»

— То есть видения о будущем архиепископа из Север-
ной Ирландии Малахии не стоит воспринимать всерьез? 
В том числе и предсказание о том, что Франциск был 
последним папой римским.

— Если говорить коротко: «Не парьтесь». Слово «проро-
чество» я бы тут взял в кавычки. 

Светлана САМОДЕЛОВА

ЧЕРНЫЙ 
ПОНТИФИК
Два из восьми 
возможных преемников 
— выходцы из Африки

ПАПА ВЕРНУЛСЯ К ОТЦУ

«НЕ ПАРЬТЕСЬ!»
Иеромонах Макарий 
прокомментировал древнее 
пророчество о последнем 
римском папе

ДЕРЕВЯННЫЙ ГРОБ, ПОКРЫТЫЙ ЦИНКОМ
Франциск станет первым папой, 
похороненным не в Ватикане

Кардинал Питер Тарксон.

Смерть папы римского — событие 
одновременно трагическое и мас

вило
Если
не бу
налы
боль

с мес

Могила предшественника 
Франциска, папы Бенедикта 
XVI, в ватиканских гротах.

Франциск молится 
в базилике 
Санта-Мария-Маджоре.

Встреча 
Франциска 

и вице-
президента 

США Джей Ди 
Вэнса 

в последний 
день жизни 
понтифика.
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Фото, иллюстрирующее широту 
взглядов Франциска: на приеме у папы — 

общественный активист Маттиа 
Виллардита в костюме Человека-паука.



На 47-м ММКФ российское кино про-
должает оставаться важнейшим из 
искусств в отсутствие серьезной меж-
дународной конкуренции. В основ-
ном конкурсе состоялась премьера 
«Семейного счастья» Стаси Толстой с 
Евгением Цыгановым в главной роли. 
В программе «Русские премьеры» 
представлен «Почтарь» Андрея Раз-
енкова с Александром Петровым в 
роли блаженного почтальона. 

Стася Толстая, до недавнего времени 
известная как Стася Венкова — режиссер 
и актриса, ученица Сергея Соловьёва. Она 
выпускница его последней вгиковской ма-
стерской, снявшаяся в последнем фильме 
своего учителя «P.S. Ути-ути-ути». К 27 го-
дам многое успела: поставила спектакль 
«Модильяни» в Театре на Таганке, сняла 
полнометражный дебют «Тайное влечение», 
участвовавший в 2022 году в программе 
ММКФ «Русские премьеры». Теперь ее воль-
ная экранизация «Семейного счастия» Льва 
Толстого вошла в его основной конкурс. 
Стася пополнила большую семью наслед-
ников великого писателя, став женой его 
потомка и своего однокурсника Ивана 
Толстого. 

Сценарий Стася Толстая написала 
сама, слегка адаптировав название романа 
(толстовское «счастие» заменено более по-
нятным «счастьем»). Фильм заявляется как 
чувственная драма о хрупком мире супру-
жеских отношений. Юная Маша лишилась 
родителей и полюбила друга своего отца. 
Сергей Михайлович старше ее всего-то 
лет на двадцать. По нынешним временам 
это просто ерунда. Супруги счастливы, 
но молодость Маши даст о себе знать 
слишком скоро. Просто потому, что это 
молодость. И вот уже милое семейное 
счастье обернется мукой. Все скоро, 
стремительно, без видимых причин, 
без вызревания, на которое нет времени. В 
кино другой отсчет времени. Он и она пройдут 
непростой путь. Завершатся их страдания 
рождением детей, деревенской скукой как 
смирением. 

Сергея Михайловича сыграл Евгений 
Цыганов. Нет в нем привычной усталости, в 
которой почему-то принято обвинять этого 
глубокого и яркого актера. Нет равнодушного 
взора — еще один стереотип восприятия. Его 
герой отзывается на любовь юной барышни. 
Он внимателен, нежен, готов на самопожерт-
вование. Его избранницу сыграла тонкая и 
нежная актриса, ученица Юрия Бутусова 
и актриса московского Театра им. Пушки-
на Евгения Леонова. У нее пока скромный 
киноопыт, но начало впечатляет. В образе 
былой возлюбленной Сергея Михайловича 
появится роковая красавица Анна Арка-
дьевна (почти Каренина) — Юлия Снигирь. 
Обольстителя маркиза экспрессивно сыграл 
Владислав Ценёв. 

«Когда я взялась за это произведение, 
поняла, что не имею права работать с языком 
Толстого, несмотря на мою фамилию, что нуж-
но создать отдельное произведение. Написала 
самостоятельную историю по мотивам рома-
на, которую даже не называю экранизацией. 
Мне хотелось, чтобы она была вне времени. 
Такая история могла бы развиваться и в XVII, 
и в XIX или XXI веках. Не хотелось создавать 
искусственную дистанцию между зрителем 
и экраном. Это же история про любовь, а она 
такая дурная. Сегодня — Моцарт, завтра — 
Федук», — рассказывает Стася Толстая. 

Все начинается хрестоматийно, не пред-
вещает неожиданностей. А потом зазвучит 
современная песня, как окажется, специ-
ально написанная на текст романса. Будет 
нечто вроде бала сатаны и пластическая 
сцена обольщения, подводная хореография 
страсти в бассейне. 

Стася сделала некоторые филоло-
гические открытия: «Я считаю, что «Се-
мейное счастие» положило начало некой 
трилогии, которую продолжили «Анна Ка-
ренина» и «Крейцерова соната». В «Се-
мейном счастии» Сергей Михайлович в 

некотором смысле прощает, понимает, 
остается со своей женой, несмотря ни на 
что. Анна Каренина бросается под поезд. 
А в «Крейцеровой сонате» муж убивает 
жену своими руками. Это путешествие в 
мир Толстого привело нас к тому, что было 
принято решение добавить в некоторые 
сцены намеки на другие его произведения. 
Например, в сцене, где Сергей Михайлович 
практически душит жену. Этого нет в ори-
гинале. Это примерка к тому, что могло бы 
произойти, если бы автор был старше и это 
не был его первый роман». 

На реплику одного критика Стася от-
ветила в духе Гай Германики: «Вы такой 
человек, которому не свойственна долгая 
яркая близость». Но и Толстой досталось 
тоже: «Вы смело примерили фамилию, по-
том смело примерили эпоху, вам осталось 
примерить славу». 

«Почтаря» снял Андрей Разенков, замет-
но дебютировавший в конце 90-х «Тестами для 
настоящих мужчин» на «Кинотавре». Он снял 
«Северное сияние», «КромовЪ», «Янтарные 
крылья», еще несколько картин. Потом была 
долгая пауза и неожиданное возвращение. 
«Почтарь» рассказывает о жизни небольшого 
города в 1942 году, в котором не шли бои. 

В аннотации главного и безымянного до 
поры до времени героя называют аутистом. 
Но скорее он блаженный. С детских лет ра-
ботает почтальоном. На фронт его не берут, 
поскольку непонятно, что происходит в его 
голове. Кажется, что он питается божествен-
ным нектаром, почти бестелесное существо, 
ангел-хранитель чужого счастья, пытающийся 
отменить чужие несчастья и создать иллюзию 
того, чего уже нет. Похоронки вручить не мо-
жет, вместо них разносит «письма с фронта», 
который пишет сам. 

«В моем далеком детстве, в 1970-е, я жил 
на Новослободской, — вспоминает Андрей 

Разенков. — К нам приходил почтальон. 
Он был блаженный. Непо-
нятно, сколько ему было 
лет. Он странно выгля-
дел. Когда моя бабушка 
давала ему монеты, он 
кланялся». 

В 2001 году к Андрею 
со встречной идеей при-
шла продюсер, рассказала 
историю своей бабушки о 
провинциальном почтальо-
не, который не доносил по-
хоронки. Его сценарий тогда 
не родился. 

«Это скромное актер-
ское кино, — говорит Разен-
ков. — У нас было небольшое 

количество съемочных дней, и я не успел 
насладиться работой с Александром Петро-
вым. Мы не были до этого знакомы. Три часа 
мы с ним разговаривали. И он меня удивил 
своими человеческими качествами. На мой 
взгляд, он интроверт, который нуждается в 
уединении. В работе над собой ему никто 
не нужен. Ему надо от всего абстрагиро-
ваться. Саша оказался интересным, тонким, 
непростым человеком. Мы хотели пройти по 
лезвию бритвы. С одной стороны, почтарь — 
болезный, блаженный. С другой стороны, он 
— всепонимающий, адекватный человек. Мы 
разрабатывали его походку, манеру речи, все 
должно было быть вполголоса, не явно». 

Александр Петров — прекрасный актер, 
которому многое дано, но блаженный из него 
все же не получился. Это трудно сыграть. Это 
мог бы сделать разве что Смоктуновский. 
Только в финале выясняется, как зовут почта-
ря. Он — Гавриил, для авторов фильма — Ар-
хангел Гавриил. Никто и не задумывается, как 
его зовут. Маленький человек, и все. Живет 
себе и живет. Один на свете, как фон. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Впереди мировые премьеры — симфо-
ния «Николь» в Большом зале консерватории 
им. П.И.Чайковского, балеты «Анна Каренина» 
в Музыкальном театре им. Станиславского и 
Немировича-Данченко и «Евгений Онегин» в 
Сан-Франциско и Чикаго. 

Он пишет как для традиционного театра, 
так и для независимых проектов, работает 
с кино, драматическим театром, создает 
симфонии и музыку на стыке жанров. Среди 
наиболее известных работ — «Чайка», «Герой 
нашего времени», «Оптимистическая траге-
дия», «Черный квадрат», «Анна Павлова», а 
также спектакль о Коко Шанель, созданный 
в сотрудничестве с Домом Chanel. 

Мы поговорили с маэстро о том, есть ли 
мода на звук, как она привязана ко времени и 
почему в России, а затем по нашему примеру 
во всем мире снова возникает интерес к до-
рогим сюжетным балетам. Как России удается 
делать русскую культуру мировой модой.

— Илья, кто вы в современной музыке 
— композитор, рассказчик, собеседник 
времени?

— Всё вместе. По профессии я компо-
зитор, но композитор не существует вне 
времени. Музыка — это способ анализа. 
Мыслить вне времени невозможно: даже если 
я пишу партитуру на классический сюжет, 
я все равно говорю о сегодняшнем дне. С 
помощью музыки можно анализировать из 
настоящего все, что происходило в прошлом. 
У композитора есть для этого обширный 
арсенал выразительных средств — как сти-
левых, так и жанровых.

— Сегодня в балет возвращается 
сюжет. Почему, как вам кажется, это 
происходит? 

— Это связано с хореографическими 
тенденциями и, наверное, с определенным 
«перевоспитанием» публики. В 1990-е годы 
доминировал тренд на одноактные, бессю-
жетные балеты. Сюжетный балет сложнее и 
дороже. Финансовый вопрос здесь не по-
следний, потому что бессюжетные балеты, 
конечно, дешевле: можно обойтись миниму-
мом декораций или вообще без них, костюмы 
не требуют обновления и можно использовать 
уже написанную музыку любого жанра.

— Когда же возник новый интерес к 
сюжетному балету? 

— Большой театр сыграл в этом роль, 
поставив балет «Герой нашего време-
ни», к которому я написал музыку в 2015 
году. Это масштабный двухчасовой балет 
с декорациями, костюмами и сложным 

мультижанровым звучанием: с оперной 
певицей, с большим оркестром. История, 
которая всколыхнула театральный мир, по 
крайней мере в России. За рубежом к этому 
жанру обращаются нечасто — это дорого 
и требует особого мастерства как от хо-
реографа, так и от композитора. Но нам 
удалось реализовать абсолютный шедевр 
Лермонтова. После этого интерес к полно-
форматным сюжетным балетам резко вы-
рос. И в мире тоже. Композиторам стали 
заказывать музыку, оказалось, что есть 
живые авторы, способные писать для ба-
лета. А хореографам интереснее работать 
с современниками, в живом диалоге.

— Как строится работа над балетом? 
Вы сочиняете музыку в одиночку или в 
диалоге? 

— Прежде чем писать музыку, мы с со-
авторами — хореографом и, если есть, с ре-
жиссером — подробно обсуждаем идею: о 
чем балет, что он должен передать, в каком 
контексте существует, каково его общее ре-
шение. Мы прописываем все до мельчайших 
деталей — вплоть до тайминга каждого номе-
ра. Я должен понимать длительность сцены, 
ее драматургию, эмоциональную нагрузку. И 
только после этого сажусь за инструменты. 
Потом уже включается нечто потустороннее 
— вдохновение, которое накапливается из 
опыта, впечатлений, настроения. Сегодня 
ты написал одно, завтра — уже другое. По-
том можешь пересмотреть, переосмыслить. 
Это процесс непредсказуемый. Но, конечно, 
музыка не может существовать без диалога с 
самим собой. В каждый звук, в каждую ноту 
композитор вкладывает свое «я».

— Что самое трудное в балетной му-
зыке? Как вы справляетесь с тем, что 
музыку надо «увидеть»? 

— Осознание того, что музыка вопло-
тится в движении, наоборот, подстегивает. 
Мне, наверное, проще ее писать, потому что у 
меня богатое воображение. Я начинаю пред-
ставлять хореографию, хотя хореографом не 
являюсь. Иногда даже двигаюсь под музыку, 
пытаясь почувствовать, как это может вы-
глядеть. Мое мышление — визуальное. И 
хореограф затем отталкивается от той эмо-
ции, которую я заложил в звуке.

— Бывает ли, что музыка диктует хо-
реографии, как надо двигаться? 

— В моей практике именно так все и про-
исходит: музыка задает акценты, диктует 
эмоции. При Чайковском могли заранее по 
тактам прорисовать схему движений. Сейчас 
все иначе: хореографы отталкиваются от 
музыки, тембра, звучания. Они слышат и чув-
ствуют, что и как должно быть. Хореограф не 
диктует мне оркестровку или форму — только 
ключевые моменты: эмоции и длительность 
номера. Все остальное — мое внутреннее 
мироощущение. А когда потом видишь, как 
эмоция вдруг точно визуализируется в тан-
це, — это чудо.

— Где проходит граница между вами 
и хореографом? 

— Все начинается с личного контакта. 
Если не нашли общий язык — ничего не по-
лучится. Но если вы совпали, стали друзьями, 
тогда ваш балет, ваш «ребенок», родится удач-
ным. Я не вмешиваюсь в хореографию, но с 
удовольствием присутствую в репетиционном 
зале. И, соответственно, не люблю, когда мне 
диктуют, какие использовать инструменты.

— Как вы работали над спектаклем о 
Коко Шанель? 

— Так же, как над любым другим бале-
том, только с большим акцентом на визуаль-
ной красоте и моде. Работа с исторической 

личностью требует вживания в эпоху. Я цити-
ровал ту самую песенку, из которой родилось 
прозвище Коко. В оркестре был аккордеон — 
элемент французского звучания. Атмосфера 
шампанского, трагической любви, гламура 
— все это важно. Но это не подиумная музыка. 
Это — портрет.

— У моды есть свой звук? 
— Безусловно. Это чувственный женский 

мир. Там есть и блеск, и одиночество. Судьба 
Шанель была драматичной, и это должно было 
звучать в музыке.

— Ваша музыка — драматичная, плот-
ная, тревожная, но всегда эстетская. Это 
отражение мира или вашего ритма? 

— Это мое композиторское мышление. 
Плотность, многослойность мне близки даже 
в камерных составах. В «Анне Павловой», 
например, всего шесть инструментов, но 
там насыщенная фактура. Это просто мой 
язык.

— Насколько музыка «Анны Павловой» 
была «музыкой времени»? 

— Мы с режиссером Феликсом Михай-
ловым решили показать ее историю через 
призму кинематографа Феллини — с гроте-
ском, с игрой. Изучили биографию Павловой, 
ее окружение: Чаплин, учителя, коллеги. Я 
обращался к немому кино, к жанровым от-
сылкам. Это не стилизация, но элементы 
эпохи есть. Музыка существует во времени 
и со временем.

— Может ли музыка изменить 
общество? 

— Человека — да. Общество — не уве-
рен. Но если музыка способна изменить угол 
зрения, обострить эмоции, показать новое 
— этого уже достаточно.

— Что бы вы хотели сделать, если бы 
не было ограничений? 

— Переосмыслить жанр фильма-оперы. 
Не трансляция спектакля, а настоящий 
фильм, снятый как опера: с композитором, 
сценарием, оркестром — как цельный худо-
жественный проект. Этот жанр сейчас почти 
не существует.

— Помните, как впервые услышали 
свою музыку на сцене? 

— Страха не было, только волнение — 
на первых читках в зале. Но с опытом это 
проходит. Я отпускаю музыку и спустя годы 
могу смотреть спектакль как зритель. Я уже 
другой человек. А моя музыка — как ребенок, 
который вырос и живет своей жизнью.

— Бывало ли, что что-то шло не так? 
— Серьезных провалов не было. Но быва-

ют моменты: например, в «Чайке» мы заказали 
огромный гонг, больше трех метров. Он дол-
жен был звучать сольно, но на репетиции мы 
вдруг обнаружили, что в зале его не слышно. 
Оказалось, он был неправильно подвешен 
— трос глушил звук. Всё переделали, и он 
наконец зазвучал как надо.

— А наоборот? Когда музыка, напри-
мер, вызвала бы слезы? 

— Чтобы прямо заплакали — не при-
помню. Но артисты балета должны влюбить-
ся в музыку. Они часто впервые слышат ее 
целиком только накануне премьеры. Про-
цесс балета — это сборка из фрагментов, 
и полная картина появляется не сразу. Но 
когда танцовщики начинают слышать ее по-
настоящему — они восхищаются, благодарят: 
это особенное чувство.

— Какую музыку вы мечтаете напи-
сать по силе восприятия? 

— У меня уже достаточно эмоциональной 
музыки. Я не стремлюсь вызывать определен-
ную реакцию. Музыка может быть разной — и 
спокойной, и бурной. Главное — драматургия. 
Кто-то чувствует ее глубоко, кого-то она раз-
дражает. И это прекрасно.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Место на елке, где 
красуется звезда. 4. «Система вентиляции» 
в руках рабов султана. 10. Прибыль торговца 
с проданной вещи. 11. Врач, определивший 
сколиоз у пациента. 13. Искусство шутить 
и ценить шутку. 14. «Вальщик» леса среди 
грызунов. 15. Швейный аксессуар мошен-
ника. 16. И небольшой олень, и старинная 
соха. 18. «Ударение» на главной мысли 
доклада. 20. Легкая бюджетная газоно-
косилка. 22. Командный бег с палочкой-
«выручалочкой». 23. Помощник арбитра на 
бровке поля. 24. Беглый обзор объявлений 
в газете. 27. Старые полуботинки «с при-
ветом». 30. Глыба, из-за которой затонул 
«Титаник». 32. Семейный портрет в фото-
альбоме. 34. Модные тряпки в гардеробе 
шопоголика. 35. Тонкий свитерок под жи-
лет и пиджачок. 36. Легкое последствие 
падения с лошади. 38. «Дырка» на мягком 
месте от шприца. 39. Скороход, принесший 
сообщение о победе. 40. Сплоченный кол-
лектив футболистов. 41. Едкие реплики оп-
понентов. 42. Порочная атмосфера пирушек 
Калигулы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Компактная стиральная 
машинка в СССР. 2. Форвардский пинок по 
мячу. 3. «Зажим», которым орудует рак. 5. 
Добыча штопора из бутылочного горлышка. 
6. Ломтики, угодившие в тостер. 7. Пикант-
ность, которую придает чипсам перчик. 8. 
Танцовщица в пуантах и пачке. 9. Организа-
ция для подросших пионеров. 10. Гипотеза, 
возмутившая научный мир. 12. Отношение 
клиента к солидному банку. 17. Товар, реали-
зуемый в аптеке. 19. Совещание врачей для 
обсуждения состояния, уточнения диагноза 
и определения способов лечения больного. 
20. Интуитивное ощущение надвигающейся 
беды. 21. Цифры популярности телепрограм-
мы. 25. Повторный «срыв» уже отсидевшего 
свое вора. 26. «Поисковые работы» группы 
археологов. 27. Куцая сарделька с белым 
«крапом». 28. Приемы и способы борьбы в 
спорте, в спортивных играх. 29. «Бесчувствен-
ная» языческая статуя. 31. Местная версия 
государственного языка. 33. Зарплатный 
клочок бумаги. 34. Тип загадок про коньяк и 
фасоль. 37. «Тест» на звание настоящего дру-
га. 38. «Мистер спокойствие» среди змей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фрамуга. 4. Эскулап. 10. Протест. 11. Афоризм. 13. Трус. 14. Дача. 
15. Коррекция. 16. Люлька. 18. Критик. 20. Пятерка. 22. Байдарка. 23. Детектив. 24. На-
следие. 27. Лабрадор. 30. Караван. 32. Сафари. 34. Бахилы. 35. Скопление. 36. Хаос. 38. 
Юнга. 39. Затишье. 40. Карьера. 41. Аксакал. 42. Помадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фортель. 2. Морс. 3. Готика. 5. Сорняк. 6. Уезд. 7. Помарка. 8. Открытка. 
9. Маскарад. 10. Публика. 12. Мартини. 17. Канделябр. 19. Раскраска. 20. Порядок. 21. 
Автобан. 25. Апофеоз. 26. Европеец. 27. Левретка. 28. Отчизна. 29. Психика. 31. Высадка. 
33. Истина. 34. Бельмо. 37. Сага. 38. Юрта.

 

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

ищу
❑ москвич, 53 года, 

познакомлюсь с женщиной. 
Т. 8-905-505-24-45 Юрий

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ
В канун празднования 80-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне 
приглашаем всех оформить редакционную подписку на 2-е полугодие 2025 года 

по специальным сниженным ценам! Дополнительные скидки для ветеранов Великой 
Отечественной войны, инвалидов I и II групп, а также участников СВО и членов их семей.

МОСКВА
МОСКОВСКИЕ ГОРОДСКИЕ ЦЕНТРЫ 
РЕАБИЛИТАЦИИ:
22 апреля с 10.00 до 13.00
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Зеленоград, корп. 826
Текстильщики, 1-я ул. Текстильщиков, д. 6а
23 апреля с 10.00 до 13.00
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 36, к. 1
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, к. 2
Можайский, ул. Гришина, д. 8, к. 3
24 апреля с 10.00 до 13.00
Зюзино, ул. Одесская, д. 9, к. 1
Нагатинский Затон, ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
Преображенское, ул. Большая Черкизовская, д. 3, корп. 2
25 апреля с 10.00 до 13.00
Котловка, ул. Нагорная, д. 11а
Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 1б
Дорогомилово, ул. Студенческая, д. 42
28 апреля с 10.00 до 13.00
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 3, корп. 1
Бутырский, Огородный проезд, д. 21
29 апреля с 10.00 до 13.00
Некрасовка, 1-я Вольская ул., д. 9
Раменки, Раменки ул., д.8, к. 2
Нагатино-Садовники, пр-т Андропова, д. 42, к. 1

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 апреля с 14.00 до 18.30
Зеленоград, Матушкино, корпус 403а, 
у маг. «Пятерочка»
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»
23 апреля с 14.00 до 18.30
Кунцево, ул. Молдавская, д. 4, у маг. «Пятерочка», 
м. «Кунцевская»
24 апреля с 14.00 до 18.30
Измайлово, Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово», м. «Партизанская»
25 апреля с 14.00 до 18.30
Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у маг. «Пятерочка», платформа Лось
28 апреля с 14.00 до 18.30
Хорошевский, Хорошевское шоссе, д. 70, к. 1, 
у маг. «Перекресток», м. «Полежаевская»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
29 апреля с 14.00 до 18.30
Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у маг. «Авоська»
Филевский парк, ул. Новозаводская, д. 2/1, м. «Фили»
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КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА! 
26 апреля с 10.00 до 14.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, на парковке 
рядом с памятниками Г.К.Жукову и «Пушке»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ПЕТРОВ 
АРХАНГЕЛ 
ГАВРИИЛ
На 47-м ММКФ — все 
главное русского кино

Илья Демуцкий — российский композитор, 
чьи произведения звучат на ведущих сценах 

мира: Большой театр, Kennedy Center 
(Washington), London Coliseum, Shanghai 
Grand Theatre, Teatro Comunale Luciano 
Pavarotti, Сиднейская и Дубайская оперы. 
Несмотря на непростые времена, он 
является представителем движения 
против отмены русской культуры, так же 
как Курентзис, Гарифуллина, Луганский, 

оскароносцы Борисов, Эдельштейн и 
многие другие деятели искусств, несущие 

нашу культуру по всему миру.

Композитор 
Демуцкий 

рассказал, как 
Россия возвращает 

в мировую моду 
современные 

сюжетные 
балеты

язык.
— 

была «
— 

ловым
призму
ском, с
ее окр
обращ
сылка

ОТМЕНИТЬ НЕ УДАЛОСЬ
РУССКУЮ КУЛЬТУРУ
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Кадр из фильма «Семейное счастье».

Александр Петров 
в фильме «Почтарь».
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В рамках созданной «МК-Спорт» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с авторитетным 
специалистом, участником ЧМ-
1970, чемпионом СССР в составе 
московского «Спартака» Николаем 
Ивановичем Киселевым последние 
матчи отечественной премьер-лиги.

— Николай Иванович, закончился 25-й 
тур Российской премьер-лиги, который, 
на наш взгляд, был примечателен тем, 
что лидеры играли с аутсайдерами и у 
одних была возможность упрочить свои 
позиции в медальной гонке, а команды из 
подвала таблицы могли поправить свои 
дела в случае победы. Насколько, на ваш 
взгляд, и одним, и другим удалось это 
сделать?

— Не могу сказать, что всем это уда-
лось. И прежде всего по игре, хотя итог боль-
шинства матчей был закономерен. В первую 
очередь, непросто матч сложился для 
«Зенита» с точки зрения психоло-
гии. Обычно, когда идет вброс 
информации, что твой сопер-
ник по разным причинам к 
игре не готовится, или еще 
что-то подобное, то это, как 
правило, является осла-
бляющим фактором. Что, в 
общем-то, и было заметно 
в процессе игры «Зенита». 
Вроде бы игроки всё делают, 
стараются, но какого-то огонь-
ка, задора, агрессии не видно. То 
же самое с ЦСКА произошло. Не было 
обычного для них задора, какой-то надеж-
ности в действиях, агрессивности в атаке не 
проявлялось. Из-за этого, будем так говорить, 
«Крылья» вернулись в игру, оказали достой-
ное сопротивление армейцам. И даже могли 
выиграть — шанс был великолепный.

Подобное можно сказать и о «Спартаке», 
который с трудом одолел «Акрон».

«Зенит» — «Химки» (1:0)

— Давайте теперь поподробнее раз-
берем некоторые матчи тура. И начнем, 
конечно, с действующего чемпиона. Про 
которого вы уже сказали, что ему не очень 
легко было настроиться на игру с «Химка-
ми». Исходя из вашего тренерского опыта, 
как тренеру в такой ситуации действовать, 
что лучше всего говорить своим футбо-
листам, которые готовятся играть против 
такой команды, как «Химки» со всеми их 
существующими проблемами?

— Здесь общих, стандартных рецептов 
нет, у каждого тренера они свои. Во-первых, 
надо учитывать ситуацию в своей команде, 
возможности своих игроков. Иметь рычаги 
влияния на них. Все тренеры действуют по-
разному. Кто-то специально создает кризис-
ную ситуацию перед матчем, чтобы взвинтить 
обстановку, сделать команду более агрессив-
ной. Кто-то использует иные приемы — еди-
ного рецепта пока никто не изобрел.

— «Химки» уже не первый раз за свою 
историю попадают в такую непростую 
ситуацию. Казалось бы, все возможные 
варианты уже учтены, клубы проходят ли-
цензирование перед началом сезона, РФС 
и Лига следят, как ты готовишься к старту 
чемпионата. Тем не менее уже не первый 
раз такое происходит. На ваш взгляд, на-
сколько такая ситуация сказывается на 
футболистах? Насколько было заметно, 
что «Химки» находятся под психологиче-
ским давлением в матче с «Зенитом»?

— Я в игре «Химок» такого не заметил.
Вообще, когда в СМИ идет такой инфор-

мационный вброс, что дела в команде обстоят 
не лучшим образом, что есть вероятность, 
будто игроки не в полном объеме трениру-
ются, готовятся к предстоящему матчу, то 
возникает обратный эффект: как правило, 
предматчевое напряжение, которое присут-
ствует перед игрой с более сильным сопер-
ником, исчезает. И футболисты чувствуют 
себя комфортно и свободно во время игры, 
потому что на них уже нет такого огромного 
давления за результат матча. Поэтому зача-
стую им играется довольно легко, и бывают 
случаи, что в таких матчах более слабой ко-
манде везет.

«Акрон» — «Спартак» (2:3)

— Матч «Акрона» и «Спартака» был при-
мечателен тем, что проходил 19 апреля, 

когда исполнилось 90 лет Российскому 
физкультурно-спортивному обществу 
«Спартак». Сказался ли, на ваш взгляд, 
этот факт как-то на настрое футболистов 
«Спартака»? Могли ли они думать, что в 
такой день надо обязательно побеждать? 
Или для них это уже не так важно в кон-
тексте текущего чемпионата?

— Я не думаю, что это как-то сказалось. 
Там уже и российских футболистов-то не так 
много, многие из игроков клуба, возможно, 
даже и не знают, что это вообще за обще-
ство такое «Спартак», кто его создавал, его 
историю. Все это уже прошло... Истоки при-
думывать начали, чтоб постарше вроде как 
быть. Что-то необыкновенное. Свою какую-то 
историю писать и переписывать начали.

История футбольного «Спартака» нача-
лась с 1935 года. Тогда не было клубов, были 
команды. Потом, когда начался переход на 
клубную систему, тогда и родилась такая 
идея. Можно по-разному к этому относиться, 
но я думаю, что все равно надо уважать и 
одну точку зрения, и другую. «Спартак» есть 
«Спартак». Это больше чем просто спортсме-
ны. Это еще огромная армия болельщиков, 
которые поддерживали и продолжают сегодня 
поддерживать команду. Это еще и огромное 
количество организаций, которые входили в 
систему добровольного спортивного обще-
ства «Спартак».

— Тем не менее матч складывался 
довольно интересно. Для вас было неожи-
данностью, что в начале игры «Акрон» по-
вел в счете с перевесом в два мяча?

— Нет, для меня это не было какой-то осо-
бенной неожиданностью. Потому что у «Спар-
така» — это очевидно — на протяжении всего 
сезона есть проблемы в линии обороны.

Там собраны игроки, которые в техниче-
ском отношении неплохо подготовлены. Но с 
точки зрения ведения единоборств в штраф-
ной площадке, если мы возьмем статистику 
всех матчей этого сезона, увидим, что очень 
много единоборств проигрывается в простых 
ситуациях, особенно один на один. Это явля-
ется ахиллесовой пятой команды. И в этом 
матче возникали такие же моменты. 

— Очень много у нас удаляется трене-
ров. Например, у «Спартака» в предыду-
щем туре с махачкалинским «Динамо» 
Сакич получил удаление. В этой игре у 
«Акрона» Мурат Искаков сразу получил 
желтую и красную карточки на тренер-
ской скамейке. Это является каким-то 

проявлением напряженности к концу 
чемпионата? Или это просто отсутствие 
самодисциплины?

— Работа тренера энергозатратная. При-
сутствует высокий эмоциональный накал, по-
стоянное давление со стороны болельщиков, 
руководства клуба, прессы — все это сказы-
вается на поведении тренеров. Поэтому они 
часто попадают в такие ситуации. Наверное, 
каждый тренер, кто работает на таком высо-
ком уровне, попадал в такие ситуации, когда 
высказывал какое-то несогласие с действия-
ми судьи либо действиями игрока соперника. 
Вмешивался в игровой процесс, не сохранял 
выдержку, самообладание. Отсюда и появля-
ются такие нюансы, происходит удаление с 
лавочки. Но вообще-то это часть игры, хотя, 
конечно, это не делает чести самим тренерам. 
Такое есть во всех странах, везде одинаковая 
картина. Например, в Южной Америке еще 
более эмоциональные вещи происходят с 
тренерами, чем у нас.

— «Спартак» во втором тайме полно-
стью перевернул игру. За счет чего ему 
удалось добиться победы?

— За счет быстрой игры в атаке и про-
явления бойцовских качеств. Вероятно, в 
перерыве состоялся серьезный разговор — 
все прекрасно поняли ситуацию. Тем 
более что главный тренер из-за 
удаления не мог полностью 
управлять командой. Воз-
можно, футболисты 
почувствовали вину, 
не хотели подвести 
своего тренера. 
То, что в «Спарта-
ке» есть хорошее 
взаимодействие 
между игроками 
и тренером, — 
очевидный факт. 
Поэтому все это 
сыграло опре-
деленную роль. 
Все-таки в атаке 
и средней линии 
уровень мастерства 
спартаковцев выше, чем 
у игроков обороны «Акро-
на». Поэтому у них во втором 
тайме было много опасных момен-
тов. Но, как правило, в таких матчах эмоции 
нивелируют мастерство. Иногда теряется 
хладнокровие, выдержка при завершении 

атаки, ударах по воротам. В такие моменты 
и проявляется мастерство игроков, которому 
их обучают с малых лет.

«Краснодар» — 
«Ахмат» (3:1)

— «Краснодар» победил «Ахмат», кото-
рый до этой встречи весной не проиграл 
ни одного матча. Что помогло «Краснода-
ру» одержать такую важную победу?

— «Краснодар» одержал победу за счет 
более агрессивной, целенаправленной игры 
в атаке, которая им свойственна.

Вместе с тем у них есть проблемы в обо-
роне при играх с более сильными соперника-
ми. Как это было в 24-м туре в матче с «Зени-
том» — когда противник за счет мастерства 
владеет преимуществом, «Краснодару», как 
правило, сложно. К их тактике давления, игры 
только вперед такой соперник быстро при-
спосабливается. Поэтому нужно иметь не-
сколько вариантов ведения игры, несколько 
стратегий. В этом случае легче будет пере-
страиваться. Пока же «Краснодар» играет в 
одном направлении, в одном стиле. Из-за 
этого они частенько упускают победы, если 
что-то не заладится в этом направлении. А в 
чемпионской гонке, когда команды идут ноз-
дря в ноздрю, это очень сильно сказывается. 
Потерять уверенность в своих силах очень 
легко. Особенно на финише чемпионата, когда 
остается от пяти до трех туров. Напряжение 
резко возрастает, и команда должна выдер-
живать это напряжение. Во многом это будет 
зависеть от тренерского штаба «Краснодара», 
насколько они смогут снять это напряжение в 
конце чемпионата с игроков команды, чтобы 
те могли проявить свои лучшие качества.

«Локомотив» — 
«Пари НН» (3:0)

— «Локомотив» разгромил «Нижний 
Новгород». Насколько была закономерна 
эта победа и что интересного в матче вы 
увидели?

— Было очень интересно, что в «Ло-
комотиве» молодого 19-летнего 

парня, Батракова, поставили 
капитаном команды реше-

нием тренерского штаба. 
Довольно смелое реше-

ние. С другой стороны, 
молодым тоже надо 
доверять и давать 
возможность по-
нимать, что такое 
ответственность 
за команду, когда 
ты выводишь ребят 

на матч.
В целом неров-

но на сегодняшний 
день играющий «Ло-

комотив», потерявший 
ход после первой части 

чемпионата, должен был 
в каком-то матче наконец-то 

вернуться в игру. И вот эта игра 
так сложилась, что у «Локомотива» все 

получилось. Я надеюсь, что уверенность вер-
нется к ним и дальше у них уже более или 
менее пойдут результаты.

ЦСКА — 
«Крылья Советов» (1:1)

— Почему ЦСКА не сумел обыграть 
«Крылья»?

— Если судить по предыдущим играм, 
то действительно в них ЦСКА выглядел до-
статочно хорошо, уверенно, в частности в 
кубковой игре с «Динамо». И предполага-
лось, что они легко сумеют одолеть «Крылья 
Советов». Но, как говорят в таких случаях, 
немножечко эмоциональная составляющая 
психологии в подготовке к матчу оказалась 
не совсем хорошей у игроков. Они не сумели 
преодолеть какое-то состояние тревожности, 
неуверенности в своих силах и действовали 
несколько замедленным темпом, несвой-
ственным составу этой команды на данном 
отрезке чемпионата. Поэтому такой несколько 
неожиданный результат из верхней части 
турнирной таблицы. Поэтому есть некоторое 
разочарование.

«Динамо» — «Рубин» (3:1)

— «Динамо» тоже одержало важную 
победу на своем поле над «Рубином». За 
счет чего динамовцы сумели переиграть 
казанцев?

— Вообще-то «Рубин» крепкая команда, 
упорная. Не случайно они «Спартак» обыграли 
— была борьба по всему полю.

Вместе с тем пока еще нет надежности в 
атаке у «Рубина». Тактика и стратегия команды 
несколько однобоки. Поэтому в этой игре им 
не удалось реализовать свои возможности. А 
у «Динамо» практически все игроки сыграли 
хорошо.

Одновременно с этим не могу не сказать, 
что я согласен с теми, кто критикует «Дина-
мо» за некое безволие, отсутствие игровой 
дисциплины со стороны некоторых игроков-
легионеров. Которые ведут себя несколько 
вольно, не выкладываются в полную силу по 
ходу матчей, действуют только на тех участках 
поля, где им удобно, где нет единоборств, где 
появляются свободные зоны. Хотя у них есть 
достаточно возможностей, чтобы вносить 
больший вклад в результаты команды. Вот 
это беспокоит.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 22.04.2025
1 USD — 80,7597; 
1 EURO — 93,6714.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Ленин (1870–1924) — револю-
ционер, политический и государственный 
деятель, основатель партии большевиков 
и СССР
Джек Николсон (1937) — актер, кинорежис-
сер, сценарист, продюсер, обладатель трех 
премий «Оскар», семи «Золотых глобусов»

Елена Серова (1976)  — политический 
деятель, космонавт, Герой Российской 
Федерации
Валерий Усков (1933) — кинорежиссер и 
сценарист, народный артист РСФСР
Нина Шацкая (1966) — исполнительница 
романсов и джаза, заслуженная артистка 
России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
10...12°, днем 22…24°. Облачно с проясне-
ниями. Кратковременный дождь. Местами 

гроза. Ветер западный, северо-западный, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.07, заход Солнца — 
19.50, долгота дня — 14.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день Матери-Земли
1915 г. — первое использование Герма-
нией отравляющих веществ против англо-
французских войск в районе города Ипр
1945 г. — в ходе Берлинской операции 

передовые части РККА входят в столицу 
Третьего рейха и начинают готовить штурм 
Берлина
1970 г.  — организована научно-
исследовательская станция «Северный 
полюс-20» под руководством Ю.П.Тихонова, 
Э.Майхровского и И.Бойко
1980 г. — Канада объявила о своем бойкоте 
московских Олимпийских игр
2010 г. — произошло крушение нефтяной 
платформы после 36-часового пожара 
в Мексиканском заливе у побережья США, 
переросшее в крупнейшую техногенную 
катастрофу
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Искал прикольную закладку для книг 
рублей за сто и понял, что сторублевая 
купюра — это и есть прикольная закладка 
за сто рублей.

— Купите у нас лотерейный билет! Купите! 
Главный приз — автомобиль!
— Не нужен мне автомобиль. Я люблю 
ходить пешком.
— А вы все равно купите, не все же 
выигрывают… 

Советов у меня лучше не просить, потому 
что чувство юмора у меня сильнее чувства 
жалости. 

Раньше, когда не было оповещений в соц-
сетях, девушкам приходилось делать кудри, 
чтобы люди узнали о их дне рождения. Тя-
желое было время. 

Нашел мужик в море бутылку. Ну, думает, 
там джинн сидит, надо потереть! Трет час, 
трет два, трет три часа…
Уже вконец устал, и тут слышит скучающий 
голос из бутылки:
— Вынь пробку, придурок! 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Обзор матчей 
25-го тура РПЛ 
от Николая Киселева

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
1. Краснодар 55
2. Зенит 53
3. Спартак 50
4. ЦСКА 48
5. Динамо 46
6. Локомотив 44
7. Ростов 36
8. Рубин 36
9. Акрон 28
10. Динамо Мх 27
11. Крылья Советов 27
12. Химки 23
13. Ахмат 23
14. Пари НН 20
15. Оренбург 17
16. Факел 15
Расписание 26-го тура

25 апреля, пятница
Динамо Мх — Краснодар 19.30
26 апреля, суббота
Динамо — Зенит 14.00
Пари НН — Ахмат 14.00
Ростов — Локомотив 16.30
Спартак — ЦСКА 19.30
27 апреля, воскресенье
Крылья Советов — Оренбург 14.00
Химки — Акрон 16.30
Рубин — Факел 19.00
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Победа
на чувстве

му проявлением напряженности к ко

«Спартак» переиграл «Акрон».

Сперцян 
принес 
победу 
«Краснодару».

Когда-то ее лето пахло земляникой и ра-
довало рыбалкой с отцом, а сегодня ее голос 
звучит на лучших сценах страны. Ее проекты, 
вдохновленные Ахматовой и Цветаевой, тро-
гают слушателей до слез, но за ярким сце-
ническим образом живут теплые семейные 

традиции, любовь к простым радостям и же-
лание научиться отпускать и принимать. Она 
умеет быть разной — и в этом ее сила. В сердце 
Нины Шацкой по-прежнему живет девочка, 
любившая проводить время с бабушкой в де-
ревне под Рыбинском. От босых прогулок по 

скошенной траве в деревне Тупайцево до ова-
ций в зале Чайковского — жизнь Нины Шацкой 
полна света, искренности и музыки. Она поет, 
потому что не может иначе — сцена стала ее 
воздухом, а каждый концерт — новой ступенью 
к себе настоящей.

Она выступает на международных сценах 
и покоряет российского и зарубежного зрителя 
тем, что поет любовь. В мечтах же — грезит о 
Гренландии, а в душе — благодарит судьбу за 
возможность каждый день просыпаться рядом 
с любимым человеком и ощущением покоя и 
любви. В эксклюзивном интервью «МК» Нина 
рассказывает о самых дорогих воспомина-
ниях, любимых традициях и творческих про-
ектах, которые еще ждут своего часа. А еще 
о том, что счастье прячется в простых вещах 
— в аплодисментах публики, в селедке под 
шубой, в безмятежности рядом с любимым 
человеком.

— Нина, какие моменты в жизни вы 
вспоминаете с особым теплом? 

— Конечно же, это мое детство. Оно было 
таким беззаботным — те летние месяцы, про-
веденные с бабушкой в совсем маленькой де-
ревне под Рыбинском, которая называется 
Тупайцево. Совершенно беззаботное время: 
я ходила в лес, собирала землянику, бегала 
босиком по скошенной траве… И еще — рыбал-
ка с отцом! Вот это ощущение родительского 
крыла, распростертого надо мной. Оно было и 
остается очень важным моментом моей жизни. 
Потом, когда папа стал брать меня с собой на 
фестивали, я уже выходила рядом с ним на 
большие сценические площадки. Наверное, 
все, что связано с семьей, я вспоминаю с те-
плом — с чувством уюта и беззаботности.

— День рождения для вас повод под-
вести итоги или просто праздник для 
души?

— В нашей семье всегда было принято 
отмечать дни рождения. Я знаю, что не у всех 
есть такой обычай. Вот моей маме в этом году 
исполнилось 88 лет, и к ней до сих пор при-
езжают десятки гостей из разных городов, 
где она работала. Эта традиция была с нами 

всегда. Из первых моих воспоминаний: помню, 
как бабушка водила меня в ясли, и в мой день 
рождения несла в группу детям подарок — кон-
феты. В Рыбинске тогда они были дефицитом, 
их привозили из Москвы. Дарили и шоколадные 
конфеты в золотой оболочке — медальки, я 
это очень хорошо помню. В мою бытность в 
детском саду и в школе всегда собирались 
гости, накрывали стол, и день рождения был 
настоящим праздником.

— Есть ли у вас любимый ритуал или 
традиция на день рождения?

— Особых традиций нет. Хотя, наверное, 
стоило бы придумать какую-нибудь. Обычно 
это застолье и посиделки с друзьями допозд-
на. Для меня такое времяпрепровождение 
очень важно — я люблю дни рождения. И не 
только свои, но и друзей. Подарки — это тоже 
праздник.

— Кто или что вдохновляет вас, дает 
ощущение радости жизни?

— Безусловно, моя профессия. Это было 
всегда и не изменилось с замужеством. Выход 
на сцену, подготовка новых программ — с одной 
стороны, радость, а с другой — испытание 
себя. Я поняла, что мне необходим адреналин. 
В расслабленном состоянии мне не хвата-
ет острых ощущений. Для меня очень важно 
ставить перед собой задачи, преодолевать 
трудности и добиваться целей. Именно в этом 
процессе и заключается радость жизни.

— Каким был самый необычный по-
дарок, который вы получали?

— Это была книга, подаренная моим му-
жем Павлом Николаевичем Гусевым на мое 
пятидесятипятилетие. Я уже подготовила ко 
второму изданию книгу о своих путешествиях, 
но выпуск оказался дорогим — дизайнерская 
работа, макет, печать... И мой муж взял на себя 
издание этой книги.

Было большим событием — увидеть, как 
она получила свою материальную жизнь.

— Какой сценический образ или проект 
оставил самый глубокий след в душе?

— Наверное, два проекта. Первый — кон-
церт в зале Чайковского, который я готовила 

еще при жизни отца. За сорок дней до его во-
площения папы не стало. Это был мощный удар 
и одновременно — новая точка отсчета в жизни. 
Второй — проект, посвященный поэзии Анны 
Ахматовой. Запись романсов и «Реквиема» на 
киностудии «Мосфильм», а затем спектакль, 
который родился из этого материала. Потом 
был ахматовский спектакль на музыку Златы 
Раздолиной, позже — встреча с Дмитрием 
Селипановым и спектакль «Я искала тебя» на 
стихи Марины Цветаевой. 

Ну и не могу не сказать о проекте, кото-
рый меня держит на длинном таком поводке, 
не отпускает — это с Григорием Сиятвиндой. 
Гениальные строки в переводе Игоря Писар-
ского на музыку аргентинского композитора 
Астора Пьяццоллы практически входят во все 
мои концерты, я без них уже не вижу своей 
концертной жизни.

— Есть ли творческая мечта, которую 
вы еще не осуществили?

— Есть. Но не скажу какая. Потому что 
мечты нельзя озвучивать — тогда они не 
сбываются.

— Как вы ощущаете связь с публикой в 
разных странах, где выступали в послед-
нее время?

— Чем больше я взрослею, тем больше 
меня узнает аудитория, тем очевидней ста-
новится, что я выхожу на сцену для публики, 
которая меня знает, которая приходит не на 
жанр романса или народной песни, не на по-
эзию Ахматовой или Цветаевой, они приходят 
слушать меня... И вот этот момент, когда ты 
выходишь на сцену, тебя встречают овациями, 
потому что именно ты приехала. И это такое 
бесконечное счастье, ты понимаешь, что шла 
к нему долгие годы жизни...

— Если бы у вас был один день без дел 
и забот — как бы вы его провели?

— У меня бывают такие дни. Я могу не вста-
вать с постели, выйти со Штилем (собачкой) 
на прогулку и снова лечь в постель. Я вообще 
большая ленивица и очень люблю поспать.

— Ваше любимое праздничное 
блюдо?

— Это прозвучит ужасно, но оно не имеет 
никакого отношения к диетическим, эстетич-
ным блюдам, это селедка под шубой. Все мои 
близкие об этом знают. Очень я эту селедочку 
люблю.

— Какая музыка звучит у вас в день 
рождения?

— У меня большой плейлист — и классика, 
и джаз, и современная музыка. Я называю ее 
просто: хорошая музыка.

— Чему вы научились только с 
возрастом?

— Терпимости. И я наконец-то научилась 
вставать на место своего собеседника, своего 
оппонента, научилась снимать шоры, допускать 
чужое мнение и не стремиться во что бы то ни 
стало победить. Я, конечно, стала намного мягче 
и терпимее. Еще я стараюсь как можно реже 
говорить слово «никогда», потому что понимаю: 
после того, как ты произносишь «я бы никогда 
так не сделала», судьба тебя обязательно по-
ставит в ситуацию, когда ты будешь вынужден 
поступить так, как не хотел бы поступать.

— О каких путешествиях вы сейчас 
мечтаете?

— Очень хочу поехать в Гренландию. Од-
нажды был шанс, и я даже оплатила поездку, 
но меня пригласили участвовать в шоу «Голос». 
Тур совпал по времени со слепыми прослуши-
ваниями. Я выбрала «Голос», а Гренландия пока 
осталась в мечтах.

— Что для вас счастье?
— Счастье — это эмоциональный по-

кой и ощущение себя рядом с человеком, 
который тебе этот покой дает. Вот такое 
беззаботное ощущение в мою жизнь пришло 
вместе с моим мужем Павлом Николаевичем 
Гусевым. Все, кто знает меня много лет, 
говорят, что я сильно изменилась. Трудно 
увидеть себя со стороны, но я понимаю: на-
ходясь каждый день рядом с ним, засыпая 
вечером, я чувствую себя спокойно и легко. 
Засыпаю быстро — с чистой душой и чисты-
ми мыслями. Беззаботно, как, наверное, 
засыпают дети.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ЛЮБОВЬ
Дива русского 
романса 
Нина Шацкая 
о сцене, семье 
и вдохновении
Нина Шацкая — блестящая 
певица, по праву наделен-
ная публикой титулом «дива 
русского романса», ставшая 
в прошлом году русским го-
лосом Международного фе-
стиваля «Славянский базар», 
обладательница прекрасно-
го вокала, безупречного ис-
полнительского мастерства 
и невероятной женской ха-
ризмы, — отмечает 22 апре-
ля день своего рождения. 

ЖЕНЩИНА, 
КОТОРАЯ ПОЕТ

АЛ
ЕК

СЕ
Й 

АН
ТО

НЕ
НК

О

SP
AR

TA
K.

CO
M



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /None
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile ()
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (ISO Coated v2 300% \050ECI\051)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Warning
  /CompatibilityLevel 1.4
  /CompressObjects /Off
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages false
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends false
  /DetectCurves 0.1000
  /ColorConversionStrategy /LeaveColorUnchanged
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 524288
  /LockDistillerParams true
  /MaxSubsetPct 99
  /Optimize false
  /OPM 1
  /ParseDSCComments false
  /ParseDSCCommentsForDocInfo false
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo false
  /PreserveFlatness false
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments false
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
    /Courier
    /Courier-Bold
    /Courier-BoldOblique
    /Courier-Oblique
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages false
  /ColorImageMinResolution 150
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Average
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth 8
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /FlateEncode
  /AutoFilterColorImages false
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages false
  /GrayImageMinResolution 150
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Average
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth 8
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /FlateEncode
  /AutoFilterGrayImages false
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages false
  /MonoImageMinResolution 300
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Average
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects true
  /CheckCompliance [
    /PDFA1B:2005
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile (None)
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName (http://www.color.org)
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<
    /ENU ()
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AllowImageBreaks true
      /AllowTableBreaks true
      /ExpandPage false
      /HonorBaseURL true
      /HonorRolloverEffect false
      /IgnoreHTMLPageBreaks false
      /IncludeHeaderFooter false
      /MarginOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /MetadataAuthor ()
      /MetadataKeywords ()
      /MetadataSubject ()
      /MetadataTitle ()
      /MetricPageSize [
        0
        0
      ]
      /MetricUnit /inch
      /MobileCompatible 0
      /Namespace [
        (Adobe)
        (GoLive)
        (8.0)
      ]
      /OpenZoomToHTMLFontSize false
      /PageOrientation /Portrait
      /RemoveBackground false
      /ShrinkContent true
      /TreatColorsAs /MainMonitorColors
      /UseEmbeddedProfiles false
      /UseHTMLTitleAsMetadata true
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /BleedOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /ConvertColors /NoConversion
      /DestinationProfileName (sRGB IEC61966-2.1)
      /DestinationProfileSelector /NA
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements true
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles true
      /MarksOffset 6
      /MarksWeight 0.250000
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /DocumentCMYK
      /PageMarksFile /RomanDefault
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /LeaveUntagged
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [5952.450 8418.465]
>> setpagedevice


